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Tempo em Goiânia
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Jurídica: TRF1 garante direito
de candidata vítima de pre-
conceito nas Forças Armadas
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levadas da sua terra natal
Essência 14

O zolpidem é um medicamento usado
para tratar insônia de curta duração.
Mas o uso prolongado ou desenfreado
pode causar dependência. Cidades 9

PGE aponta
falhas para
regulamentar
a Reforma
Tributária
O Grupo de Trabalho criado pela Procuradoria-Geral do
Estado para acompanhar o andamento da Reforma Tri-
butária entregou a 3ª nota técnica ao governador Ro-
naldo Caiado. O novo estudo analisa do Projeto de Lei
Complementar 68/2024 e apresenta críticas ao modelo
de harmonização da legislação do IBS e da CBS. Política 5

A manhã desta sexta começou
com mudanças nas ruas T-27 e
T-28, que tiveram o sentido al-
terado pela Secretaria Munici-
pal de Mobilidade. Cidades 10

Ruas T-27 e T-28
mudam sentido
no Setor Bueno

O Vila Nova vai em busca da
sua primeira vitória fora de casa
contra o CRB pela sexta rodada
do Brasileiro Série B. Esportes 7

Vila noVa quer 
a 1ª vitória fora de
casa contra o CRBPaciente chega

a tomar até 40
comprimidos

Leandro Braz/O HOJE

Queimadas
dobram no
início de 2024
Apesar disso, houve redução de
40% nas áreas queimadas, já
que o combate do Corpo de Bom-
beiros tem sido ágil. Cidades 10

SuperFrango tem
lucro de 56,5% no
quarto trimestre
Mas a última linha da conta de
resultados teve queda de 36,7%
para o lucro, de R$ 284 mi para
R$ 180 milhões. Econômica 4

Petrobras perde
R$ 34,6 bilhões em
valor de mercado
A queda de 5,73% nas ações da
Petrobras gerou uma perda sig-
nificativa de R$ 34,67 bilhões
no valor de mercado da empresa
após o presidente Lula demitir
Jean Paul Prates. Negócios 17

Flagrante de
embriaguez ao
volante sobe 80%
Entre a primeira dezena de abril
e maio houve aumento de 80%
de flagrantes de motoristas al-
coolizados. No mesmo período
de 2023, a alta atinge um total
de 303%, diz a PRF. Cidades 11

Vazio sanitário da soja começa
no dia 27 de junho em Goiás
O vazio sanitário da soja em Goiás será mantido no período de 27 de
junho a 24 de setembro. A informação foi publicada pelo Ministério da
Agricultura e Pecuária (Mapa), por meio da Portaria nº 1.111/2024,
que estabeleceu o período de vazio sanitário e o calendário de se-
meadura para a safra 2024/2025 em todo o território nacional. Economia 4

Levantamento comparou valores de 23 itens em seis estabelecimentos comerciais

Acampamento pró-
Palestina desmontado
em universidade 
Mundo 12

Pellozo dispara se
compor com Izaura 
em disputa com Divino
Política 6

Associação
assegura que não
vai faltar arroz
Economia 4

Uma pesquisa realizada pelo Procon Anápolis entre os dias 8, 9 e 10 de
maio identificou uma variação de 179% no preço da banana comerciali-
zada na cidade. A fruta pode ser encontrada de R$ 1,79 até R$ 4,99. Cidades 11

Preço da banana tem crescimento de 179%

Divulgação/Procon Anapolis

O pré-candidato pelo União Brasil a prefeito de Goiânia, o ex-deputado federal Sandro Mabel, colocou a saúde
pública como um dos temas prioritários na elaboração do seu plano de governo para a Capital. Política 2

Mabel dá prioridade à saúde em plano de governo

Reprodução

| ANO 20 | Nº 6.395 | SEXTA-FEIRA, 17 DE MAIO DE 2024   | R$ 2,50   | FUNDADO EM 23 DE ABRIL DE 2004 OHOJE.COM 



O presidente do Tribunal Superior Eleitoral (TSE), mi-
nistro Alexandre de Moraes, garantiu que o julgamento
da cassação do mandato do senador Sergio Moro (União-
PR) será concluído na sessão da próxima terça-feira (21).
Moraes assegurou que a sessão, programada para iniciar
às 19h, será dedicada exclusivamente a esse caso, evitando
conflitos de agenda com outras atividades judiciais. Na
sessão da última quinta-feira (16), que começou às 10h e
foi suspensa por Moraes ao meio-dia devido a uma plenária
do STF marcada para as 14h, ocorreu apenas a leitura do
parecer do relator, ministro Floriano de Azevedo Marques.
Moro enfrenta acusações de abuso de poder econômico
nas eleições de 2022, apesar de ter sido absolvido pelo Tri-
bunal Regional Eleitoral do Paraná (TRE-PR).

Na terça-feira, o julgamento incluirá as sustentações
orais dos advogados de defesa e acusação, além dos votos
dos ministros. O Ministério Público Eleitoral, representado
pelo vice-procurador-geral eleitoral Alexandre Espinosa
Bravo Barbosa, também se manifestará. Após as manifes-
tações, o relator Azevedo Marques apresentará seu voto,
seguido pelos votos dos ministros André Ramos Tavares,
Isabel Gallotti, Raul Araújo, Nunes Marques, Cármen Lúcia
e, por fim, Alexandre de Moraes. Caso um dos ministros
solicite mais tempo para análise, o julgamento poderá ser
adiado. Se isso ocorrer, o pedido de vista poderá ser esten-
dido por até 30 dias, prorrogáveis por igual período. Se
condenado, Sergio Moro perderá o mandato e ficará inele-
gível por 8 anos. (Vitória Bronzati, especial para O Hoje)

2 n POLÍTICA

TSE retomará
julgamento da
cassação de
Moro na terça

Gabriel Neves

O pré-candidato pelo
União Brasil a prefeito de
Goiânia, Sandro Mabel, colo-
cou a saúde pública como um
dos temas prioritários na ela-
boração do seu plano de go-
verno para a Capital. Ele afir-
mou ontem (16) que tem se
debruçado sobre levantamen-
tos e que uma das suas maio-
res preocupações hoje é a fal-
ta de médicos na rede pública
municipal de Goiânia. 

Mabel vem repetindo em
diversas entrevistas que, caso
seja eleito, irá executar um
conjunto de ações logo nos
100 primeiros dias de gover-
no. Agora, inclui no pacote
propostas para resolver ou
minimizar os problemas na
área da saúde pública. O pré-
candidato disse também que
tem conversado com especia-
listas e gestores do setor para
“encontrar as mais rápidas
soluções”. 

Conforme mostrou O HOJE
na semana passada, o ex-de-
putado federal e presidente da
Codego Francisco Júnior (PSD)
afirmou que pretende entregar

o plano de governo de Mabel
até o mês de julho. O pessedista
compõe a equipe responsável
pela coordenação do plano de
governo para a Capital. 

“Vamos chamar mais téc-
nicos e lideranças das princi-
pais áreas, como educação,
saúde, mobilidade, segurança
pública, etc. Vamos também
promover várias reuniões com
segmentos organizados da ca-
pital, além de ouvir direta-
mente a população”, disse
Francisco na ocasião. 

Na quarta-feira (15), Mabel
se reuniu com a diretoria da
Unimed Goiânia, à convite do
diretor-presidente da coope-
rativa, Lueiz Amorim Canedo.
O pré-candidato procurou sa-
ber sobre as especialidades
médicas que mais sofrem com
a falta de profissionais de saú-
de na capital e as razões que
levam a isso. 

Na conversa, Canedo res-
pondeu que pediatria, geriatria
e psiquiatria são as áreas que
despertam menor interesse
para os profissionais por ques-
tões de afinidade, além de fi-
nanceiras. “Essas faltas não
ocorrem apenas na área pú-

blica. A rede privada também
enfrenta dificuldade para estes
atendimentos”, disse. 

Sandro Mabel também
ponderou que é preciso apre-
sentar urgente uma equação
que reduza a escassez de mão
de obra na área. “É ruim estar
doente, mas para quem é pai
e mãe, ter um filho doente é
a pior coisa do mundo. Essas
mães que não encontram mé-
dicos nos postos de saúde,
nos Cais, precisam de ajuda.
Também precisamos suprir
urgentemente essas unidades

com insumos básicos, com
medicamentos. Vamos encon-
trar a solução já nos primei-
ros 100 dias.” 

No encontro, o diretor-pre-
sidente da Unimed Goiânia
declarou apoio à pré-candi-
datura de Mabel e acatou pe-
dido feito por ele de realizar
um levantamento sobre mé-
dicos em atuação no mercado,
especialidades e disponibili-
dade de profissionais de saú-
de na Capital. Também esta-
vam presentes a advogada
especialista em direito médico

e saúde suplementar, Tatiana
Accioly Fayad e o médico coo-
perado, cardiologista Luiz
Rassi Júnior.

Mabel já reconheceu recen-
temente, durante conversa
com jornalistas, que tem pouco
conhecimento sobre o estado
de coisas em Goiânia e afirmou
na ocasião em que se encon-
trou com vereadores na Câ-
mara Municipal de Goiânia
que iria estudar mais as áreas
de saúde e trânsito para cons-
truir um plano de governo.
(Especial para O Hoje)

Mabel disse também que tem conversado com especialistas para “encontrar as mais rápidas soluções”

Pré-candidato tem afirmado que
ideia é executar conjunto de ações
nos 100 primeiros dias de gestão
em Goiânia, caso seja eleito

Bruno ‘está’ com o PSB, mas 
pode perder influência para o PT

Desde 2012 que o PSB e o PT marcham juntos em
eleições no País, seja municipal ou proporcional. Mas o
vice-presidente e ministro do Desenvolvimento, Geraldo
Alckmin, ‘quebrou’ essa cultura de alinhamento ao se
comprometer em abrigar o presidente da Alego, Bruno
Peixoto (UB), e seu grupo na legenda socialista. O presidente
do PSB em Goiás, Elias Vaz, teve que ‘engolir’ a seco a con-
versa e Bruno passou a operar no interior em nome dos
socialistas. Ele chegou a pedir ao governador Ronaldo
Caiado para liberá-lo do União Brasil para se filiar na nova
casa partidária, mas Caiado disse “não”. Desde então,
Bruno tratou de montar sua “panelinha” e aglutinou o
Agir, Avante, PRD e, por último, o PMB. Mas a cereja do
bolo é o PSB, que ele tem tratado como “seu futuro partido”.
No entanto, quando se aproximou do pré-candidato de
Goiânia, Sandro Mabel (UB), e ofereceu para indicar a
vice, acendeu o alerta nas hostes petistas nacionais. No
entanto, não chegou a assustar e até sugeriu o nome de
sua mulher, Luciene Tavares Gontijo, para vice de Mabel.
Mas recuou diante da repercussão negativa. Agora oferece
o presidente da Câmara de Vereadores, Romário Policarpo
(PRD). No entanto, corre risco de ‘perder’ o PSB para o PT.
É que, mesmo com o aval de Geraldo Alckmin, o PT não
vai entregar facilmente o apoio
do PSB ao adversário de 2026,
Ronaldo Caiado, que vai ser
adversário do PT. Caso
chegue uma orientação
nacional para o PSB
apoiar Adriana Accor-
si, sem os socialistas,
Bruno fica enfraque-
cido e seu projeto
para o ano
de 2026
pode de-
sidratar.

Zé Garrote pode apoiar Lissauer
Sempre atento ao agronegócio e à política, o empresário

José Carlos Garrote de Souza, ou popularmente Zé Garrote, de-
sembarcou nesta quinta-feira (16) em Rio Verde para receber
título de ‘Cidadão Rioverdense’, proposição do vereador Sargento
Ubiratan (PSD). O vereador é aliado de primeira hora de Lissauer
Vieira (PL) e trabalha para conquistar o apoio de Zé Garrote à
pré-candidatura para prefeito de Lissauer. A conferir.

Colheita de apoios
O empenho da base gover-

nista no apoio à pré-candidatura
de Sandro Mabel (União Brasil)
tem surtido efeito. Já confirma-
ram dez partidos na sua base
de apoio. São eles o próprio
União Brasil, MDB, PRD, PMB,
Avante, DC, PP, Republicanos,
Podemos e Agir.

Novos rumos
O presidente nacional do

PSDB, Marconi Perillo, ainda não
bateu o martelo para quem vai
entregar o comando do PSDB
do Distrito Federal depois da saí-
da do senador Izalci Lucas da
legenda. Dois grupos estão inte-
ressados em assumir o partido.
Um dos interessados, segundo
especulações, é um amigo de
Marconi e ex-senador.

Escolas premiadas
Duas escolas de Valparaíso

foram contempladas nesta quin-
ta-feira (16), em Anápolis, com
R$ 80 mil cada pelo programa
Alpha Mais. A iniciativa do Go-
verno de Goiás reconhece as
150 escolas municipais que ti-
veram melhor desempenho na
alfabetização. O governador Ro-
naldo Caiado e o vice Daniel
Vilela ressaltaram o esforço dos
municípios na melhoria do en-
sino básico em Goiás.

‘Lulinha’ do PP
Em Cidade Ocidental, o vice-

prefeito Luiz Gonzaga Viana,
ou simplesmente ‘Lulinha’, além
do apoio do atual prefeito Fábio
Corrêa, conta com o respaldo
do presidente do PP regional,
Alexandre Baldy, e do deputado
federal Adriano Avelar. “Vamos
eleger Lulinha prefeito de Ci-
dade Ocidental”, garante Baldy.
(Especial para O Hoje)

Mabel coloca saúde como tema
prioritário em plano de governo

Sessão terá argumentos finais e votação dos ministros
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OPInIãO n 3

Importância e luta histórica
contra a homofobia

Daniel Martins

No dia 9 de maio, o Centro Cultural Oscar Nie-
meyer foi palco de mais um Megaconf em encontro
marcante, que reuniu cerca de 1000 profissionais
ligados à gestão pública, entre prefeitos, secretários,
chefes de departamentos e servidores públicos
de todo o estado de Goiás. Um grande público
para tratar de temáticas técnicas, mais especifi-
camente, o avanço da tecnologia da informação.
Cada vez mais, os gestores percebem a importância
de modernizar seus métodos de trabalho para
acompanhar as mudanças no ambiente digital.

Durante o evento, tive o privilégio de testemu-
nhar a presença de vários prefeitos e represen-
tantes de cidades do interior. Essa experiência
ressaltou ainda mais  a importância da moderni-
zação tecnológica, mesmo para prefeituras menores
e com recursos limitados. Sobretudo, essa visão
eu tive três décadas atrás, quando propus ao Tri-
bunal de Contas dos Municípios modernizar os
sistemas, que, à época, era manual e muito demo-
rado. Demandas que levavam dias, dali em diante
já eram realizadas em horas.

Em conversas durante o evento, ficou claro para
mim que quanto menor o município e quanto menos
condições ele tem, mais urgente se torna o processo
de modernização. É como se esses municípios pre-
cisassem de um verdadeiro "socorro" tecnológico.
A proximidade dos habitantes com a administração
local torna essas ações ainda mais cruciais. Os mu-
nicípios menores precisam de ações ágeis para aten-
der rapidamente às demandas da comunidade.

A equipe de uma prefeitura não pode e não
deve ficar presa em processos manuais e buro-
cráticos. Mas, para conseguir operar em sistemas
atualizados, precisam de capacitação e treinamento.

É essencial que tenhamos suporte tecnológico
para desenvolver nosso trabalho de forma rápida
e eficiente. Afinal, isso não só agiliza as atividades
administrativas, mas também garante que os re-
cursos públicos sejam utilizados da melhor maneira
possível, atendendo às necessidades da população
de forma oportuna.

Portanto, investir em tecnologia não é apenas
uma questão de modernização, mas uma necessi-
dade urgente para garantir o desenvolvimento e
a sustentabilidade das prefeituras, especialmente
aquelas localizadas em áreas mais remotas e com
recursos limitados. O suporte tecnológico adequado
pode ser o diferencial que permite às prefeituras
menores enfrentar desafios e oferecer serviços
de qualidade à sua população.

Assim, saio do MegaConf24 ainda mais convencido
da importância vital da modernização tecnológica
para as prefeituras, independentemente do seu ta-
manho ou localização. É hora de agir e garantir que
nossas comunidades recebam o melhor atendimento
possível, impulsionado pela tecnologia.

É importante ressaltar que o MegaConf24 contou
com o apoio de instituições de grande relevância,
como o Tribunal de Contas dos Municípios do Estado
de Goiás (TCM), a Asso-
ciação Goiana de Muni-
cípios (AGM), a Federação
Goiana de Municípios
(FGM) e o Conselho Re-
gional de Contabilidade
(CGC). Essa parceria de-
monstra o reconhecimen-
to da importância do
evento para o fortaleci-
mento da gestão pública
em nosso estado.

Marcela Iossi 

O Dia Internacional con-
tra a Homofobia, celebrado
em 17 de maio, é um marco
importante na luta pelos di-
reitos LGBTQIAPN+. Esta data
não apenas reconhece a re-
sistência contra a discrimi-
nação e violência, mas tam-
bém destaca a importância
da inclusão e igualdade em
nossa sociedade. A comemo-
ração deste dia é um lem-
brete da longa jornada que
muitos percorreram para
conquistar direitos funda-
mentais e do caminho que ainda precisamos trilhar
para garantir um futuro livre de preconceito.

A escolha do dia 17 de maio não é aleatória.
Em 1990, a Organização Mundial da Saúde
(OMS) retirou a homossexualidade da Classifi-
cação Estatística Internacional de Doenças e
Problemas Relacionados com a Saúde (CID),
desclassificando-a como um transtorno mental.
Este ato simbolizou um avanço significativo,
reconhecendo a homossexualidade como uma
variação natural da sexualidade humana, e não
como uma patologia. Foi um passo fundamental
na desestigmatização e aceitação das pessoas
LGBTQIAPN+, abrindo portas para mudanças
sociais e legais em todo o mundo.

Entretanto, mesmo com avanços significativos,
a homofobia ainda é uma realidade. De acordo
com o relatório anual da Associação Internacional
de Lésbicas, Gays, Bissexuais, Trans e Intersex
(ILGA), a discriminação e a violência contra pessoas
LGBTQIAPN+ continuam sendo prevalentes em
muitos países. No Brasil, os dados são alarmantes:
o país ainda registra altos índices de violência
contra essa comunidade, destacando a necessidade
urgente de políticas públicas efetivas e uma mu-
dança cultural profunda.

A luta contra a homofobia é, em essência, uma
luta pelos direitos humanos. É sobre garantir que
todas as pessoas, independentemente de sua orien-
tação sexual ou identidade de gênero, possam
viver com dignidade, segurança e respeito. Como
sociedade, precisamos nos comprometer com a
educação e conscientização para combater o pre-
conceito enraizado. Ações de inclusão e respeito
devem ser promovidas em todos os âmbitos, desde
as escolas até os ambientes de trabalho, para
construir um ambiente seguro para todos.

As leis são ferramentas poderosas nessa luta.
A criminalização da homofobia, reconhecendo-a

como um crime de ódio, é essencial para proteger
os direitos das pessoas LGBTQIAPN+. No Brasil, o
Supremo Tribunal Federal (STF) decidiu, em 2019,
que a homofobia deve ser equiparada ao racismo,
considerando-a um crime. Essa decisão foi um
avanço importante, mas sua efetividade depende
da implementação rigorosa e da conscientização
das autoridades e da população.

Além das leis, a visibilidade e representatividade
são fundamentais. É crucial que as pessoas
LGBTQIAPN+ vejam-se refletidas em todos os aspectos
da sociedade, desde a política até a mídia. A repre-
sentação positiva pode ajudar a normalizar diferentes
orientações sexuais e identidades de gênero, reduzindo
o preconceito e promovendo a aceitação.

Apoio psicológico e redes de suporte também
são vitais. Muitas pessoas LGBTQIAPN+ enfrentam
desafios significativos, incluindo rejeição familiar,
discriminação e violência. Serviços de apoio que
ofereçam ajuda psicológica e emocional podem
fazer uma diferença enorme na vida dessas pes-
soas, proporcionando um espaço seguro para
compartilhar suas experiências e buscar ajuda.

Em suma, o Dia Internacional contra a Homo-
fobia é mais do que uma data de conscientização;
é um chamado à ação. Precisamos nos unir para
erradicar o ódio e a discriminação, promovendo
uma sociedade onde to-
dos possam viver com
orgulho e segurança. A
luta histórica da comu-
nidade LGBTQIAPN+ é
um testemunho da re-
sistência e da força de
milhões de pessoas que,
apesar das adversida-
des, continuam a lutar
por um mundo mais jus-
to e igualitário.

Daniel Martins é fundador
e CEO da Megasoft Infor-
mática

Marcela Iossi é mestra e
professora do curso de di-
reito da Estácio

A modernização tecnológica é
vital para prefeituras menores
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Feminicídio
Eu tenho observado nos últimos anos a quan-

tidade de mulheres mortas simplesmente por
serem mulheres e me policiado para conter meus
sentimentos machistas em relação a minha esposa.
Não quero virar estatística. Essas mortes comple-
tamente evitáveis se tornam uma lição para mim,
que é a de que minha mulher não é minha pro-
priedade. Ficaria muito triste se nos separássemos,
mas matá-la por não querer que ninguém mais a
tenha, seria um absurdo. Uma pena que esses as-
sassinos não pensam assim.

Fabiano Alencar
Goianira

{
Foi meu líder durante

quatro anos de um

governo difícil, e tivemos

de superar vários

entraves. Ele soube, com

muita habilidade,

construir maiorias em

momentos delicados. E

segue tendo essa

habilidade, tanto é que

Goiás o reconduziu ao

mandato e os deputados

deram a condição de ser

presidente da Alego com

marcos históricos”

Ronaldo Caiado (UB), governador de
Goiás, ao participar, na última quinta-
feira (16), da Missa em Ação de Gra-
ças pelos 50 anos do presidente da
Assembleia Legislativa de Goiás
(Alego), deputado Bruno Peixoto
(UB). Conduzida pelo arcebispo me-
tropolitano de Goiânia, Dom João Jus-
tino, a cerimônia foi realizada no
Auditório Carlos Vieira e reuniu fami-
liares do homenageado, políticos, au-
toridades e amigos. Caiado elogiou o
aniversariante e lembrou o desempe-
nho de Bruno Peixoto durante seu
primeiro mandato. Ao invés de pre-
sentes, Peixoto pediu cobertores. “Es-
tamos recebendo muitas doações
que serão enviadas aos nossos ir-
mãos e irmãs rio-grandenses”, disse
o parlamentar sobre a arrecadação
que beneficiará os afetados pelas en-
chentes no Rio Grande do Sul. “É uma
alegria comemorar mais um ano de
vida. Estamos trabalhando cada dia
mais para servir nossa sociedade”,
comentou. O vice-governador Daniel
Vilela lembrou da relação de amizade
que tem com o aniversariante.

@jornalohoje
o presidente da confederação Brasileira
de Futebol (cBF), ednaldo rodrigues,
anunciou a suspensão do campeonato
Brasileiro deste ano. a decisão foi to-
mada em um processo democrático, no
qual a cBF consultou os 20 clubes da
série a. Desses, 15 votaram a favor da pa-
ralisação, enquanto os outros cinco não
responderam à consulta.

@ohoje
em canoas (rs), uma enchente ameaça
dispersar centenas de botijões de gás de
uma distribuidora local. Devido ao risco,
barreiras de contenção foram estrategica-
mente instaladas para impedir que a água
arraste os botijões para áreas adjacentes.
curtiu a publicação o leitor.

Reis Reisinho (@reis.reisinho)
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Num ano de altos e baixos para preços e
custos, maior concorrência e retomada das
exportações para a China, a São Salvador
Alimentos, dona das marcas SuperFrango,
Boua e da plataforma online Mercado Sabor,
conseguiu forte recuperação do resultado
no final do ano passado, embora tenha en-
cerrado o exercício com lucros em baixa.
Segundo dados das demonstrações finan-
ceiras divulgadas pela empresa, que opera
duas plantas de processamento de aves em
Itaberaí e Nova Veneza, o lucro líquido ex-
perimentou alta de 56,5% no quarto trimestre
do ano passado em relação ao mesmo pe-
ríodo de 2022, saltando de R$ 61,238 milhões
para R$ 95,831 milhões.

Dessa forma, a margem líquida de ven-
das, que considera a relação entre lucro e
receita operacional líquida, atingiu 12,1%
entre outubro e dezembro de 2023, frente
a 8,0% em idêntico intervalo de 2022. Nos
12 meses de 2023, no entanto, a última
linha da conta de resultados mostrou uma
queda de 36,7% para o lucro da São Salvador,
que despencou de R$ 284,676 milhões para
R$ 180,165 milhões, derrubando a margem
líquida de 9,4% para 6,0%. A recuperação
observada no quarto final do ano, de acordo
com o relatório da administração que acom-
panha o balanço financeiro da empresa,
esteve relacionada a um crescimento de
7,2% no volume de produtos acabados ven-
didos no período, com altas de 49,9% nas
vendas de produtos processados no mercado

doméstico, explicado pelo início das opera-
ções da planta de processados em Itaberaí,
inaugurada em janeiro do ano passado, e
de 24,5% nos embarques para o mercado
externo, “sobretudo devido à retomada das
vendas para o mercado chinês a partir do
primeiro trimestre de 2023”.

Melhorias ao final do período
Os preços médios de venda recuaram

1,4% no mercado interno, ainda na compa-
ração entre o quarto trimestre de 2023 e
igual período de 2022, refletindo a maior
concorrência com o mercado de carnes bo-
vina e suína, motivada pelos preços relati-
vamente mais baixos no segmento. Mas lá
fora registrou-se valorização de 6,5%. O
setor de aves foi ainda favorecido pela re-
dução nos custos do milho e do farelo de
soja, utilizados na nutrição dos plantéis.
Esses movimentos sancionaram um incre-
mento de 3,7% para a receita líquida, que
avançou de R$ 763,668 milhões no último
trimestre de 2022 para R$ 792,261 milhões;
e uma redução de 4,5% no custo das mer-
cadorias vendidas, saindo de R$ 580,407
milhões para R$ 554,447 milhões. Ajustado,
o resultado antes de juros, tributos, depre-
ciação e amortizações (Ebitda, na sigla em
inglês) cresceu 44,7% frente aos três últimos
meses de 2022, elevando-se de R$ 116,839
milhões para R$ 169,119 milhões. A margem
líquida sobre a receita operacional líquida
subiu de 15,3% para 21,3%.

2 No fechamento do exer-
cício, no entanto, os números
do balanço foram afetados
mais negativamente pelos re-
sultados observados nos tri-
mestres anteriores, marcados
pelo encarecimento do milho
e do farelo e baixas mais pro-
nunciadas nos preços médios
de venda aqui dentro e lá
fora. A receita líquida recuou
ligeiramente de quase R$
3,038 bilhões para R$ 2,988
bilhões, em valores arredon-
dados, enquanto os custos
das mercadorias vendidas
avançaram 2,3%, saindo de
R$ 2,295 bilhões para algo
ao redor de R$ 2,347 bilhões.
2 Adicionalmente, as des-
pesas operacionais anotaram
elevação de 8,9%, saindo de
R$ 384,435 milhões em 2022
para R$ 418,704 milhões no
ano seguinte. O Ebitda ajus-
tado encolheu 26,4% na mes-
ma comparação, baixando
de R$ 493,281 milhões para
R$ 362,958 milhões, o que
derrubou a margem líquida
de 16,2% para 12,1%. Mesmo
diante de uma redução de
8,5% nas despesas financeiras
líquidas, o lucro final desabou
36,7% entre os dois exercícios
analisados, encolhendo de R$
284,676 milhões para R$
180,165 milhões.
2 A empresa realizou in-
vestimentos fixos de R$ 305,6
milhões, dos quais R$ 276,4
milhões foram destinados à
expansão do imobilizado (ati-
vos físicos, como terrenos,
edificações, instalações, má-

quinas e equipamentos), ou-
tros R$ 3,3 milhões foram di-
recionados para arrendamen-
tos e R$ 25,9 milhões a bens
intangíveis. Em busca de ga-
nhos de eficiência e ainda
para atender a expansão do
próprio negócio, a São Sal-
vador iniciou no ano passado
os projetos do túnel de con-
gelamento na planta de Nova
Veneza e de desossa automá-
tica e selados nas suas duas
unidades. “Acreditamos que
o aquecimento das vendas
internas e externas se man-
terá nos próximos anos e es-
tamos preparados para apro-
veitar as oportunidades”, sus-
tenta a companhia.
2 A capacidade de abate
nas duas plantas atingiu 530,0
mil aves por dia, com o abate
médio diário crescendo 6,2%
entre 2022 e 2023, passando
de 418,0 mil para 444,0 mil
animais. Diante do parque
já instalado, a empresa aguar-
da o aumento da produção
de frangos vivos de atuais e
futuros criadores integrados,
“já mapeados” conforme a
companhia, para ampliar sua
produção. A dívida líquida
da São Salvador cresceu 9,9%
no ano passado, de R$ 704,949
milhões um ano antes para
R$ 774,669 milhões, corres-
pondendo a 2,13 vezes o Ebit-
da acumulado em 12 meses,
níveis considerados confor-
táveis pela companhia. O cai-
xa da empresa saltou 45,5%
entre dezembro de 2022 e o
fechamento de 2023, avan-

çando de R$ 236,736 milhões
para R$ 344,459 milhões.
2 Uma das empresas do
consórcio Limpa GYN, que
assumiu a coleta de lixo e
varrição mecanizada em
Goiânia, num contrato de
R$ 470,3 milhões ao serem
realizados em dois anos, a
Quebec Construções e Tec-
nologia Ambiental S/A ele-
vou seu lucro líquido em
66,54% no ano passado. O
resultado avançou de pouco
mais de R$ 4,126 milhões
em 2022 para R$ 6,872 mi-
lhões em 2023, com salto de
74,34% em sua receita lí-
quida, que saiu de R$
140,889 milhões para quase
R$ 245,620 milhões.
2 Os custos diretos sobre
os serviços prestados mais
do que triplicaram no perío-
do, de R$ 58,256 milhões para
R$ 182,139 milhões, prova-
velmente acompanhando o
crescimento dos contratos
em carteira. As despesas ope-
racionais líquidas de receitas,
no entanto, foram reduzidas
de R$ 76,619 milhões para
R$ 54,265 milhões, em baixa
de 29,18%. Um dado do ba-
lanço patrimonial chama a
atenção: o saldo de emprés-
timos e financiamentos no
passivo saltou 119,96%, de
R$ 16,009 milhões para R$
35,212 milhões, puxado por
operações de curto prazo,
que passaram a responder
por 81,75% do estoque diante
de 45,27% em 2022. (Especial
para O Hoje)

Lauro Veiga Filho
| economica@ohoje.com.br

Lucro da SuperFrango salta 56,5% no
4º trimestre, mas cai 36,7% em 2023
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Thais Teixeira 

O vazio sanitário da soja em Goiás será mantido no
período de 27 de junho a 24 de setembro em Goiás. A in-
formação foi publicada pelo Ministério da Agricultura e
Pecuária (Mapa), por meio da Portaria nº 1.111, de 13
de maio de 2024, que estabeleceu o período de vazio sa-
nitário e o calendário de semeadura para a safra
2024/2025 em todo o território nacional. 

Esse vazio sanitário é o “período definido e contínuo
em que é proibido cultivar, manter ou permitir, em
qualquer estágio vegetativo, plantas vivas emergidas
de uma espécie vegetal em uma determinada área”.
Nesse prazo, portanto, plantas voluntárias de soja devem
ser eliminadas. 

Com essa confirmação de data, o produtor rural
goiano poderá efetuar a semeadura da soja no período
de 25 de setembro deste ano até 2 de janeiro de 2025,
podendo cadastrar as lavouras no Sistema de Defesa
Agropecuário (Sidago) até 15 dias após o término do ca-
lendário de semeadura. 

É importante ressaltar que a prorrogação do calendário
de semeadura da soja na safra 2023/2024, que estendeu
até 12 de janeiro deste ano em Goiás, aconteceu em
caráter excepcional de-
vido às condições cli-
máticas adversas, me-
diante pedido da Agên-
cia Goiana de Defesa
Agropecuária (Agrode-
fesa) autorizado pelo
Mapa, o que não alte-
rou o período do vazio
sanitário para 2024,
que segue o mesmo da
safra anterior.

Durante os 90 dias
de vigência do vazio
sanitário da soja, o
produtor precisa man-
ter as áreas sem a pre-
sença da tiguera da
soja, bem como cumprir a determinação legislativa que
proíbe o cultivo da soja nesse período. 

Um dos objetivos é prevenir a ocorrência e evitar a
proliferação da ferrugem asiática, já que plantas volun-
tárias que nascem nas áreas cultivadas após a colheita
da safra, podem se tornar hospedeiras do fungo causador
da doença, acarretando severos danos econômicos à
produção da próxima safra.

O presidente da Agência Goiana de Defesa Agrope-
cuária (Agrodefesa), José Ricardo Caixeta Ramos, explica
que a medida fitossanitária visa reduzir o índice popu-
lacional da ferrugem asiática no campo, levando à eco-
nomia da atividade agrícola e ganhos socioambientais. 

“Temos verificado em campo como os produtores estão
mais conscientes da importância de se respeitar o vazio
sanitário, ao cumprirem o calendário definido pelo Governo
Federal, e também as instruções normativas expedidas
pela Agrodefesa sobre o assunto”, defende Caixeta.

A gerente de Sanidade Vegetal da Agrodefesa, Daniela
Rézio e Silva, explica que desde 2004 a medida preventiva
vem sendo praticada em Goiás. “É importante ressaltar
que o vazio sanitário é uma ação que tem sua eficácia com-
provada por pesquisas científicas”, argumenta a gerente.

Semeaduras tardias de soja podem receber inóculo
[esporos ("sementes") do fungo] já nos estádios vegeta-
tivos, exigindo a antecipação da aplicação de fungicida
e demandando maior número de aplicações. Quanto
maior o número de aplicações, maior a exposição dos
fungicidas e maior a chance de acelerar o processo de
seleção de populações resistentes a esses fungicidas.

Questões climáticas
No final de 2023, após atender ao clamor do setor

produtivo, a Agrodefesa conseguiu junto ao Mapa a
prorrogação do prazo de semeadura da soja por dez
dias além do estabelecido anteriormente pelo órgão.
Com isso, os produtores goianos – que teriam que
encerrar a semeadura em 02 de janeiro - puderam se
dedicar ao replantio até o dia 12 de janeiro. 

A medida foi motivada pela forte influência do fenô-
meno El Niño no Estado, que ocasionou irregularidades
das chuvas em Goiás, associada a elevadas temperaturas
no segundo semestre de 2023, o que comprometeu o de-
senvolvimento da planta, levando muitos produtores a
buscarem no replantio uma solução economicamente
viável para suas lavouras. (Especial para O Hoje)

Durante este período, fica vetado o plantio e semeadura 
do grão nas fazendas de produção agrícola

Diante das preocupações le-
vantadas sobre os estoques de
arroz nos supermercados de-
vido às enchentes no Rio Gran-
de do Sul, a Associação Brasi-
leira de Supermercados (Abras)
juntamente com a Associação
Goiana de Supermercados
(Agos) informam que as asso-
ciações supermercadistas estão
monitorando a logística e os

abastecimentos dos produtos
essenciais à população. “Até o
momento, os estoques e as ope-
rações de abastecimento do va-
rejo estão normalizados com
diversas marcas, preços e pro-
moções para atender à deman-
da de consumo tanto nas lojas
físicas quanto pelo e-commer-
ce”, afirma o presidente da
Agos, Sirlei Couto. De acordo

com o presidente, não há risco
de falta de nenhum produto
alimentício ou produtos de lim-
peza do País, uma vez que todo
o segmento está comprometido
no que diz respeito ao acom-
panhamento durante mais este
período desafiador e que de-
manda solidariedade de todos.
(Alexandre Paes, especial
para O Hoje) 

Associação de Supermercados
assegura que não vai faltar arroz

Vazio sanitário
da soja começa
no dia 27 de
junho em Goiás

Com a confirmação

da data, o produtor

rural goiano poderá

efetuar a semeadura

da soja no período

de 25 de setembro

deste ano até 2 de

janeiro de 2025

Thiago Antônio Espinosa/Embrapa
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Felipe Cardoso

O Grupo de Trabalho (GT)
criado pela Procuradoria-Ge-
ral do Estado de Goiás (PGE-
GO) para acompanhar os an-
damentos da Reforma Tribu-
tária entregou a terceira nota
técnica ao governador de
Goiás, Ronaldo Caiado (UB).
O novo estudo tem como en-
foque a análise do Projeto de
Lei Complementar (PLP) nº
68/2024, que pretende regu-
lamentar a Reforma, e apre-
senta críticas ao modelo de
harmonização da legislação
do Imposto sobre Bens e Ser-
viços (IBS) e da Contribuição
sobre Bens e Serviços (CBS).

O documento, assinado pelo
procurador-geral do Estado,
Rafael Arruda, e por outros
cinco procuradores que com-
põem o GT, destaca que os tre-
chos da proposta que cuidam
da harmonização entre a CBS
e o IBS reforçam a perda de
autonomia político-adminis-
trativa dos estados e municí-
pios, com a centralização de
poder da União.

O PLP prevê a criação de
dois órgãos: o Comitê de Har-
monização das Administra-
ções Tributárias e o Fórum
de Harmonização Jurídica das
Procuradorias. Ao primeiro,
cabe uniformizar a interpre-
tação da legislação relativa

ao IBS e à CBS em relação às
matérias comuns. O segundo
atua como órgão consultivo
do Comitê nas atividades de
uniformização e interpretação
das normas comuns relativas
ao IBS e à CBS.

Os órgãos se reunirão pe-

riodicamente e os membros
serão designados pela autori-
dade máxima do Ministério
da Fazenda, quanto aos repre-
sentantes da União, e pelo pre-
sidente do Comitê Gestor do
IBS, quanto aos representantes
dos estados, do Distrito Federal
e dos municípios.

Contudo, a PGE-GO alerta
que ainda pende de encami-
nhamento ao Congresso Na-
cional o projeto de lei que
tratará sobre o Comitê Gestor
do IBS, de modo que não está
claro como será eleito seu
presidente.

“Já é possível verificar que
a designação dos membros dos
estados e municípios por ato
de vontade do presidente do
Comitê Gestor do IBS signifi-
cará atribuição de imenso po-
der a um só ator, o que, soma-
do à sub-representação dos es-
tados e municípios, poderá cul-
minar em significativo prejuízo
às respectivas autonomias”,
ressalta na nota técnica.

Além disso, o GT lembra
que, no Brasil, há 26 estados
federados e 5.568 municípios,
mais o Distrito Federal. "Na

forma proposta no PLP, estados
e municípios terão o mesmo
peso, nos órgãos, que a União.
O preço da simplificação pa-
rece muito alto. E a fatura foi
endereçada aos entes subna-
cionais”, complementa.

Desta forma, a PGE-GO con-
clui o estudo reforçando que
a regulamentação da Reforma
Tributária deve incorporar me-
didas de redução das distorções
relativas à sub-representação
dos estados e municípios no
Comitê de Harmonização das
Administrações Tributárias e
no Fórum de Harmonização
Jurídica das Procuradorias,
“com o objetivo de amenizar
a submissão político-adminis-
trativa que já se anuncia”.

Grupo de Trabalho
O GT, criado pela PGE-GO,

é composto pelos procuradores
Raimundo Diniz, que o preside,
Poliana Julião, Anahara Justino
Martins, Gustavo Lelis e Hen-
rique Serejo. O grupo foi insti-
tuído como forma de municiar
o governador de elementos
consistentes e confiáveis para
o tratamento adequado de in-

formações relacionadas à Re-
forma Tributária.

Notas técnicas
A primeira nota técnica en-

tregue pelo GT ao governador,
em agosto de 2023, alertou que
a criação do Conselho Federa-
tivo, posteriormente transfor-
mado em Comitê Gestor, re-
sultará em perda de autonomia,
com, inclusive, possibilidade
de que os prováveis conflitos
político-jurídicos entre os entes
possam atrasar distribuição de
recursos, culminando na fra-
gilização do pacto federativo.

A segunda, entregue em ou-
tubro de 2023, teve como foco
os prováveis reflexos da PEC
sobre o contencioso tributário
nacional. O estudo apontou fa-
lhas em relação à sistemática
pensada para o IBS, destacando
que, diferente da simplificação
justificada na proposta, o novo
tributo gerido pelos estados e
municípios, que substituirá o
ICMS e o ISS, “além de não re-
solver os problemas existentes
no sistema tributário, tem alto
potencial de ampliá-los”. (Es-
pecial para O Hoje)

Na última terça-feira (14),
a executiva do União Brasil
manteve o deputado federal
Luciano Bivar (PE) afastado
da presidência, mas também
evitou a expulsão dele do
partido. A permanência dele
na legenda não vai interferir
nos planos do governador
Ronaldo Caiado (União Brasil)
de disputar à presidência,
em 2026. Pelo menos, é o que
garante o vice-presidente es-
tadual do União Brasil em
Goiás, Delegado Waldir. 

Sobre Bivar, a Executiva
do União Brasil aprovou o
afastamento do político da
presidência do partido em
20 de março. À época, em
nota ao Jornal O Hoje, o de-
putado federal afirmou, por
meio de sua assessoria, que
a medida ocorreu ao arrepio
da lei e sem amparo legal.

Quem assumiu a presi-
dência foi Antônio Rueda,
o vice, que também foi elei-
to no lugar de Bivar - o que
o deputado também contes-
tou. A eleição do novo pre-
sidente teve apoio e articu-

lação do governador Ronal-
do Caiado, que é pré-can-
didato à presidência, em
2026. Luciano, por sua vez,
estaria mais alinhado ao
governo Lula (PT).

A permanência na legen-
da, todavia, não vai causar
impactos nos planos de Caia-
do, conforme já disse Waldir.
"Na minha opinião não tem
qualquer efeito", diz Waldir,
que considera positiva a ma-
nutenção de Bivar no parti-
do. "O governador é pré-can-
didato do União Brasil à pre-
sidência e isso está bem ma-
terializado." 

E completa: "Eu tenho um
carinho muito grande pelo Bi-
var. Além disso, é um parla-
mentar com mandato, então
qualquer partido gostaria de
tê-lo em seus quadros. E ainda,
me parece que as principais
rugas que dariam motivo a
expulsão dele já foram supe-
radas. Então, eu digo que o
partido ter a maior quantida-
de possível de parlamentares
é muito importante. Mostra a
força do União Brasil."

Motivo do afastamento
Vale lembrar, em 11 de mar-

ço, ocorreu um incêndio nas
casas de Rueda e da irmã dele,
Maria Emília Rueda, em Ipo-
juca (PE). Antônio afirmou, na
ocasião, que Bivar vinha amea-
çando ele e a família. Naquele
momento, Caiado afirmou, via
X (antigo Twitter), que “o in-
cêndio na casa do advogado
Antônio Rueda foi um atentado
contra o partido, um crime po-
lítico. Luciano Bivar agiu como

um desqualificado ao fazer
ameaças à família e ao novo
presidente do partido”.

Bivar, em coletiva de im-
prensa, à época, chamou Caia-
do de “pigmeu moral”. “O Caia-
do não reflete o tamanho que
ele é. Ele é um pigmeu moral.
Ele, até o próprio Bolsonaro,
(PL) falou que ele é desprezível,
há pouco tempo no Rio Grande
do Sul.” Ele negou as ameaças
e o incêndio, que classificou
como “ilação”.

“Tudo é ilação, é mais um
factoide, tá certo? […] São ila-
ções. Por exemplo, a mulher
do presidente [Rueda] foi no
meu apartamento e roubou
meu cofre. Essas coisas tam-
bém. Foi ao meu apartamento,
eu cedi confiantemente um se-
gredo e ela roubou todo o di-
nheiro. Eu tinha um valor sig-
nificativo”, afirmou.

Na noite da última terça
(14), a executiva nacional de-
cidiu pelo afastamento, mas
não pela expulsão. Relatora
do caso, a senadora Dorinha
Seabra foi favorável a esta
posição e justificou que não
existem provas que incrimi-
nem Bivar pelos incêndios ou
ameaças. "A qualquer mo-
mento, o partido pode voltar
a deliberar sobre uma possí-
vel expulsão de Bivar, caso
seja comprovado."

Dos 16 votantes, 3/5 vota-
ram com a relatora. Desde o
dia 7 deste mês a Polícia Fede-
ral (PF), por meio da Operação
Stasis, investiga as ameaças
sofridas por Rueda. (Francisco
Costa, especial para O Hoje)

SEM EXPULSÃO

Ex-presidente teve expulsão recusada; Bivar e o comandante da
legenda, Antônio Rueda, viveram momentos de tensão neste ano

Segundo o 
órgão, trechos 
da proposta
reforçam a perda
de autonomia
político-
administrativa 
dos Estados 
e municípios,
assunto, inclusive,
debatido pelo
governador
durante passagem
pelos EUA

PGE vê falhas na regulamentação
do texto da Reforma Tributária

Reprodução

Reprodução

O documento,

assinado pelo

procurador-geral do

Estado e por outros

cinco procuradores,

destaca que os

trechos que cuidam

da harmonização

entre a CBS e o IBS

reforçam a perda de

autonomia

Bivar no UB não impacta planos de Caiado em 2026
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Yago Sales

O tricô político de Senador
Canedo tem a cor da dúvida:
ainda é possível vislumbrar a
composição entre o atual pre-
feito, Fernando Pellozzo (União
Brasil) e a 1ª suplente de se-
nador Izaura Cardoso (PSD)?
Ambos batem o pé na disputa. 

Outro nome, contudo, é
do ex-prefeito da cidade, Di-
vino Lemes (PSDB) que, ao
que se diz por lá, está cres-
cendo a cada pesquisa. Lemes
já ocupou o cargo por cinco
vezes e, embora ele apareça
como o candidato mais re-
jeitado entre os eleitores, se-
gundo levantamento feito en-
tre 24 e 25 de abril, preocupa
o núcleo duro, por exemplo,
da candidatura de Izaura. 

Ainda não se sabe acerca
da estratégia do trio de con-
vencimento do eleitorado. De
qualquer maneira, existem
portas - de alianças - que ain-
da não se firmaram nas con-
versações. 

Esposa do senador Van-
derlan Cardoso (PSD), Izaura
Cardoso deixou o PL e se filiou
ao PSD e, agora, de olho na
exposição, vai cuidar do PSD
Mulher. A suplente de Wilder
Morais (PL) no Senado é pré-
candidata à prefeitura de Se-
nador Canedo, assim como o
marido é pré-candidato ao

paço de Goiânia.
Antes de o nome da ex-

primeira-dama ser confirma-
do como pré-candidata, o se-
nador Vanderlan disse, em
entrevista ao jornal O Houje:
“Existe a possibilidade dela
disputar e vamos definir em

março. Podemos fazer do-
bradinha”, garantiu o con-
gressista goiano. O senador
também afirmou, na ocasião,
que a pré-candidatura dele
caminha para se consolidar.
“Está indo muito bem. Em
todas as pesquisas, minha
rejeição é das menores.”

Houve grande especula-
ção sobre legalidade por con-
ta da disputa, simultânea, de
marido e mulher, em muni-
cípios distintos. Vanderlan
dá de ombros. 

O advogado eleitoral Danú-
bio Remy afirma que está tudo
bem. “Não há no rol de inele-
gibilidade constitucional ou in-
fralegal dispositivo que impeça
cônjuge de disputar eleições
em municípios distintos ou li-
mítrofes”, esclarece. “Adminis-
trativamente é controverso
uma prefeita de um município
ser primeira dama de outro:

mas não há qualquer impedi-
mento legal”, reforça.

“O que causa estranheza é
um possuir domicílio eleitoral
em município diferente, como
se morassem em casas dife-
rentes”, emenda. De acordo
com ele, contudo, a lei permite
outras fontes de comprovação
de domicílio eleitoral.

Enquanto isso, o projeto
de reeleição de Fernando Pel-
lozo ganha consistência com
o apoio do governador Ro-
naldo Caiado, um dos aliados
do prefeito de Senador Cane-
do. Foi no partido do morador
da Casa Verde, inclusive, que
filiou-se para - como se diz
na cidade - se livrar de Van-
derlan Cardoso, um antigo
aliado, senão o grande incen-
tivador na vida pública. 

Caiado manteve-se focado
em declarar apoio a Fernando
na noite de 4 de abril, quando

o governador assinou a filiação
do candidato da base gover-
nista à prefeitura, o ex-depu-
tado federal Sandro Mabel. 

Ali, Caiado, todo feliz, dei-
xou bem claro que o partido
daria todo o apoio a Pellozo.
Ali, Caiado ainda enfatizou
que Fernando seria o repre-
sentante de todos os prefeitos
do estado de Goiás. “Estare-
mos juntos em Senador Ca-
nedo, prefeito Fernando Pel-
lozo”, garantiu Sandro Mabel,
que, claro, aguarda mesmo
efetivo em seu próprio pa-
lanque na capital. 

Outro nome que deu força
a Pellozo foi o do ex-prefeito
de Aparecida, Gustavo Men-
danha (MDB), que tem sido
um braço interessante do Pa-
lácio das Esmeraldas como
cabo eleitoral da dobradinha
União Brasil-MDB. (Especial
para O Hoje)

O presidente do Senado, Ro-
drigo Pacheco (PSD-MG), rece-
beu o ministro da Fazenda, Fer-
nando Haddad, e das Relações
Institucionais, Alexandre Padi-
lha, além do líder do Governo
no Congresso, Randolfe Rodri-
gues, para acertarem o texto
da reoneração de municípios e
da folha de pagamentos.

A tentativa ocorreu após o
ministro do Supremo Tribunal
Federal (STF), Cristiano Zanin,
suspender a legislação apro-
vada pelo Congresso. A decisão,
assinada por Zanin, obriga as
empresas a pagarem 20% so-
bre a folha de salários a partir
da próxima segunda-feira (20). 

Na quarta-feira (15), após
o governo firmar um acordo
com parlamentares sobre a
pauta, o ministro da Advocacia
Geral da União (AGU), Jorge
Messias, pediu que o STF sus-
penda os efeitos da liminar.

“Contamos que a petição
encaminhada pela AGU seja
deferida para dar o prazo ne-
cessário. Temos hoje um ce-
nário de prazo bastante exíguo.
Isso tem deixado apreensivos
os setores, as empresas, para
saberem como vão formalizar
sua contribuição, se é em vir-
tude do que está previsto na
lei, se segue uma decisão mo-
nocrática da Justiça”, disse o
senador Efraim Filho (UB), au-
tor do projeto que deu origem
à lei da desoneração. 

Em abril, Zanin suspendeu
pontos da lei que prorroga a
desoneração da folha de pa-
gamento de municípios e de
diversos setores produtivos até
2027. Na avaliação do magis-
trado, a norma não observou
o que dispõe a Constituição
quanto ao impacto orçamen-
tário e financeiro. (Luan Mon-
teiro, especial para O Hoje)

DETALHES DO TEXTO

Negociação vem na esteira da suspensão da legislação pelo Supremo Tribunal Federal

Ainda é uma
incógnita a 
formação 
de chapas em
Senador Canedo,
mas é muito cedo
para dizer que o
ex-prefeito cinco
vezes vai ser 
um problema 

Pellozo dispara se compor com
Izaura em rivalidade com Divino 

Reprodução

Arquivo/ABr

Reunião com Pacheco busca acordo para reoneração
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Cardoso (PSD)?
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Larissy Summer

Nesta sexta-feira (17), o
Vila Nova vai em busca da
sua primeira vitória fora de
casa contra o CRB pela sexta
rodada do Campeonato Bra-
sileiro Série B. A partida acon-
tece às 19h, no Estádio Rei
Pelé, em Maceió.  O Colorado,
que entrou na última rodada
na zona de classificação para
elite do futebol brasileiro, é o
4° colocado com nove pontos,
enquanto o Galo da Praia, é o
13° com cinco pontos.

Vila Nova
O Vila Nova vem de vitória

na última rodada sobre o No-
vorizontino por 2 a 1, com di-
reito a gol nos acréscimos. Da-
nilo Barcelos marcou contra,
Lucas Borges deixou a partida
em igualdade e Henrique Al-
meida marcou o gol da vitória
Colorada.  A vitória na última
rodada e o tropeço de alguns
concorrentes colocou o Tigrão
na quarta colocação. 

Para o técnico Márcio Fer-
nandes a equipe comprou a
ideia de trabalho, e isso é re-
flexo na última partida e no
segundo jogo da semifinal da
Copa Verde, onde o time se
classificou nas penalidades
máximas. " É acreditar na for-
ça que temos, na força do gru-
po, e trabalharmos. Os joga-
dores compraram a ideia. Às
vezes, não adianta nada pen-
sar e tentar fazer as coisas se
os jogadores não estão con-
victos. Conseguimos mais uma
vitória e estamos no G-4 e na

final da Copa Verde", comen-
tou o treinador. 

A vitória na quarta rodada
não trouxe apenas uma boa
posição na tabela para o Co-
lorado, mas também respon-
sabilidades. Márcio sabe que
não será fácil encarar o CRB
fora de casa, a equipe segue
invicta no campeonato no Es-
tádio Rei Pelé. 

"Essa vitória nos colocou
nesta colocação que estamos
buscando desde o início, mas
também ganhamos mais res-
ponsabilidade também. Sa-

bemos o que esse jogo repre-
senta e vamos fazer o nosso
melhor para conquistarmos
o nosso objetivo". 

"Vamos encarar uma equi-
pe forte, que marca muito forte
individualmente, esperamos
um grande jogo, principalmen-
te da nossa equipe para que
possamos sair com os três pon-
tos", completou. 

Incomodado que ainda sua
equipe não venceu fora de
casa, Márcio diz que que vem
trabalhando para que o Vila
tenha o mesmo padrão de jogo
assim como tem em casa, nas
partidas fora. "É mais um ponto
que estamos trabalhando bas-
tante para que possamos jogar
tanto dentro quanto fora de
casa da mesma maneira. Ainda
não conseguimos isso fora de
casa, mas estamos buscando
e esperamos que consigamos
logo, quem sabe neste jogo",
finalizou o treinador.

Para a partida de logo
mais, o Vila Nova não con-
tará com Igor Henrique que

está lesionado e também sus-
penso e Ruan Santos é dúvi-
da para o confronto. O téc-
nico Márcio Fernandes talvez
poderá contar com Júnior
Todinho, que estava no de-
partamento médico.

CRB
O CRB vem de derrota na

última rodada para o Avaí
por 2 a 1, Pedro Castro e Mau-
rício marcaram para o Avaí

ainda no primeiro tempo, An-
selmo Ramon descontou para
os visitantes. O Galo da Praia
ainda não perdeu diante do
seu torcedor. 

O técnico Daniel Paulista,
não poderá contar com o meia
Jorginho, ex-atlético goianien-
se, que está com uma lesão no
tendão de Aquiles e não tem
previsão de volta. Além de Caio
César, lesionado, e Saimon sus-
penso. (Especial para O Hoje)

Nesta sexta
ocorre o duelo
entre a equipe
que não perdeu
em casa contra 
o time que 
não ganhou 
fora de casa

O Brasil conquistou a sua
segunda vitória na VNL, Ligas
das Nações de Vôlei Feminina.
Na tarde desta quinta-feira
(16), a seleção brasileira der-
rotou a Coreia do Sul por 3
sets a 0, parciais de 25 a 15, 25
a 19 e 25 a 17, pela segunda
rodada da fase classificatória
da competição. 

A Partida
O primeiro set começou

com a boa atuação do time
brasileiro sobre a Coreia do
Sul, chegando a abrir seis pon-
tos de diferença. Mas as ad-
versárias ensaiaram uma rea-
ção, porém o treinador Zé Ro-
berto promoveu algumas al-
terações e reorganizou a equi-
pe em quadra e fechou o set
em 25 a 15.

No segundo set, a Coreia
voltou melhor que no set pas-
sado, mas o Brasil continuava
sendo superior. Ana Cristina
se destacou na partida e aju-
dou a seleção a fechar o set
em 25 a 19. 

No terceiro set, o Brasil con-
tinuou com seu ritmo e logo
abriu uma vantagem sobre as
Coreanas, que não consegui-
ram se aproximar no placar.
Apesar dos erros de bloqueios
cometidos pela seleção brasi-
leira, o set terminou em 25 a

17, para o Brasil. 

Classificação
O Brasil é líder com seis

pontos, a seleção treinada por
Zé Roberto estreou com vitória
sobre o Canadá, por 3 sets a 1,
parciais de 26 a 24, 23 a 25, 26
a 24 e 25 a 12. Em seguida
aparece o Japão com cinco
pontos, em terceiro a Turquia
com quatro. 

A China (4°), Polônia (5°),
Estados Unidos (6°) e República
Dominicana (7°),  estão em-
patadas com três pontos e po-
dem chegar a seis caso vençam
na rodada por 3 set a 0 ou 3
sets a 1, e alcançar a mesma

pontuação que o Brasil. 
Países Baixos (8°), Alema-

nha (9°) e Itália (10°), tem
uma vitória e uma derrota,
com isso somam três pontos.
Agora, Canadá (11°), Sérvia
(12°), Tailândia (13°), França
(14°), Bulgária (15°) e Coreia
do Sul (16°) estão sem pontuar
na competição. 

Agenda
O Brasil volta à quadra nes-

ta sexta (17), às 21h (horário
de Brasília), contra o Estados
Unidos. A partida será no Ma-
racanãzinho, no Rio de Janei-
ro.  (Larissy Summer, espe-
cial para O Hoje)

Ana Cristina foi a maior pontuadora da partida 
com 18 pontos marcados, 16 ataques e dois bloqueios

Nesta quinta-feira (16),
o Anápolis anunciou He-
merson Maria como o novo
técnico do clube. O treina-
dor chega para substituir
Luiz Carlos Winck, que teve
saída anunciada na última
segunda (13). Segundo o
time, Winck solicitou desli-
gamento após três anos no
comando da equipe. Ele foi
o técnico que mais coman-
dou o Galo da Comarca, à
frente da equipe por 85 par-
tidas. Também saíram o pre-
parador físico José Lum-
mertz e o analista de de-
sempenho Caio Lucas Mar-
tins. A comissão técnica dei-
xou o Galo e já foi anuncia-
da pelo Brasiliense. 

Chegam junto para a co-
missão técnica do Tricolor
o preparador físico Rafael
Rodrigues, que estava por
último no Figueirense, de
Santa Catarina, e o analista
de desempenho William
Barreto. Hemerson chega
ao Anápolis para comandar
a equipe na disputa do Bra-
sileirão Série D. Ele será
apresentado na próxima se-
gunda-feira (20). Antes disso,
o Galo tem compromisso
contra o CRAC em duelo vá-

lido pela quarta rodada da
primeira fase da quarta di-
visão. No domingo (19), os
clubes goianos jogam a par-
tir das 17h, na Arena Rifertil,
em Catalão. Esta não será a
primeira vez de Hermerson
Maria à frente de um time
goiano. Ele já trabalhou no
CRAC de Catalão, em 2013,
e levou a equipe pela pri-
meira vez até a terceira fase
da Copa do Brasil, sendo
eliminado pelo Santos. Ele
também teve mais de uma
passagem pelo Vila Nova.
A primeira vez foi entre
maio de 2017 e novembro
de 2018. E retornou pela se-
gunda vez em agosto de
2021, mas após três jogos,
pediu demissão. A última
passagem em solo goiano
foi em 2023, pela Apareci-
dense, e ficou na equipe du-
rante 12 jogos. No Grupo E
da Série D, o Anápolis é o
quinto colocado entre oito
concorrentes. Acumula qua-
tro pontos, com uma vitória,
uma derrota e um empate.
Os quatro mais bem colo-
cados de cada chave avan-
çam para a segunda fase.
(Ana Clara Praxedes, es-
pecial para O Hoje)

Anápolis anuncia
Hemerson Maria
como novo técnico 

SÉRIE D 

Brasil vence Coreia e segue
invicto na Liga das Nações

VÔLEI

Francisco Cedrim

Quem Vence?

Divulgação/Volleyball World

técnicaFICHA
CRB x Vila Nova

Data: 17 de maio de 2024. Horário: 19h. Local: estádio rei
Pelé, em Maceió. Árbitro: Paulo Henrique de Melo salmazio
(Ms). Assistentes: Fernanda Kruger (Mt) (FiFa) e leandro do
santos ruberdo (Ms). VAR: Gilberto rodrigues castro Junior
(Pe). AVAR: ciro chaban Junqueira (DF).

CRB: Matheus; Matheus, Gus-
tavo Henrique, alemão e Wil-
lian; rômulo, Falcão e Gegé;
labendeira, léo e neto.

Técnico:  Daniel Paulista

Vila Nova: Dênis Júnior; elias,
anderson conceição, Jemmes
e roberto; ralf, Geovane e igor
torres; luciano naninho, ales-
son e Henrique almeida. 
Técnico: Márcio Fernandes

O técnico Márcio

Fernandes pode

poupar alguns

jogadores por

conta da final 

da Copa Verde
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Ana Clara Praxedes

A última quinta-feira (16)
foi de perdas para o jornalismo
esportivo. Em menos de 24 ho-
ras, três grandes nomes da co-
municação do país morreram.
O narrador Silvio Luiz, que es-
tava internado após passar
mal em transmissão há cerca
de um mês, o apresentador
Antero Greco, que lutava con-
tra tumor no cérebro, e o ra-
dialista Washington Rodrigues,
o Apolinho, que também estava
em tratamento contra câncer
no fígado.

Silvio Luiz 
Dono de uma voz marcan-

te e que eternizou bordões
como “olho no lance", "pelo
amor dos meus filhinhos" e
"pelas barbas do profeta", o
narrador Silvio Luiz morreu
aos 89 anos. Ele estava inter-
nado na UTI do Hospital Os-
waldo Cruz, em São Paulo,
desde o dia 8 de maio. Com a
saúde debilitada, ele foi in-
ternado pela primeira vez
após sofrer um derrame en-
quanto trabalhava na trans-

missão do jogo entre Palmei-
ras e Santos, na final do Cam-
peonato Paulista, há mais de
um mês, pelo canal de strea-
ming da Record. 

Na última semana, o nar-
rador passou mal novamente
e retornou ao hospital. Ele
estava em coma induzido, in-
tubado e sofreu problemas
renais, mas devido à  fragili-
dade por causa da idade, não
realizou hemodiálise. O lo-
cutor iniciou a trajetória na
Rádio Record. Teve passagens
pela Rádio Bandeirantes, na
TV Paulista, onde foi o pri-
meiro repórter de campo da
imprensa esportiva brasilei-
ra. Com vasta experiência,
também passou pela BandS-
ports, RedeTV e SBT.

Antero Greco 
Aos 69 anos, o jornalista

Antero Greco morreu na ma-
drugada desta quinta-feira
em decorrência de um tu-
mor cerebral. Ele estava in-
ternado no Hospital Benefi-
cência Portuguesa, em São
Paulo. Antero lutava contra
a doença desde junho de
2022. Ele realizou cirurgias
e sessões de radioterapia nos
últimos anos e precisou se
afastar do trabalho por um
período. Ele foi internado
algumas vezes e foi subme-
tido a procedimentos para
tratar do "corpo estranho"
na cabeça, como costumava
chamar a doença.

A notícia da morte foi con-
firmada pelo perfil das redes

sociais da ESPN, local onde
trabalhou por 30 anos. Na
emissora, o jornalista dividiu
bancada com Paulo Soares, o
Amigão, no programa Sports-
Center. Juntos, os apresenta-
dores marcaram uma geração
ao levar informação de um
jeito descontraído e original.
Antero trabalhou até os últi-
mos dias na TV, mas estava
afastado do ofício devido ao
seu estado de saúde.

Washington Rodrigues, 
o Apolinho

Aos 87 anos, um dos maio-
res comunicadores da história
do rádio no Brasil, Washington
Rodrigues, o Apolinho, morreu
devido ao câncer no fígado.
Ele estava internado no Hos-

pital Samaritano, na Barra da
Tijuca, na Zona Oeste do Rio
de Janeiro. Mesmo enfrentan-
do a doença, ele ainda traba-
lhava na Rádio Tupi. O último
jogo que transmitiu foi a der-
rota do Flamengo para o Bo-
lívar,  por 2 a 1, no dia 24 de
abril, pela Libertadores.

Apolinho começou a car-
reira na Rádio Guanabara,
atual Rádio Bandeirantes Rio
de Janeiro. Ele teve passagens
ainda pela Rádio Nacional e
Rádio Globo. Flamenguista de
coração, ele se aventurou
como técnico da equipe em
1995. Como treinador, coman-
dou a equipe em 26 partidas,
somando 11 vitórias, oito em-
pates e sete derrotas. (Espe-
cial para O Hoje)

Jornalismo
esportivo 
perde três
grandes nomes; 
Silvio Luiz, 
Antero Greco 
e Apolinho
partiram a
menos de 24h 

adeus às lendas

Antero (meio) e Apolinho (direita) lutavam contra câncer, Silvio Luiz (esquerda) estava internado após derrame na final do Paulista

Record TV/ESPN/Divulgação e Reprodução
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Ronilma Pinheiro

O zolpidem é um medica-
mento usado no tratamento
da insônia de curta duração,
ou seja, quando a pessoa tem
dificuldades em adormecer ou
manter o sono. No entanto, o
uso prolongado ou desenfrea-
do desse remédio pode causar
abuso e dependência, de acor-
do com os especialistas.

Com o surgimento de doen-
ças psicológicas e devido ao
esgotamento mental e preocu-
pações do dia dia,  muitas pes-
soas passaram a usar o agente
hipnótico, e isso contribuiu
para o seu protagonismo nas
últimas décadas. Para o médico
psiquiatra Ciro Mendes, ouvido
pelo jornal O Hoje, esse prota-
gonismo se dá, pelo fato de
ser uma medicação que induz
rapidamente o sono, tornan-
do-se uma vantagem para mui-
tas pessoas que têm dificuldade
para dormir.

O especialista destaca que
isso ocorre principalmente
quando esses indivíduos estão
passando por momentos difí-
ceis, como crise de ansiedade,
depressão e outros quadros
psiquiátricos e precisam re-
correr ao Zolpidem.

A ideia que se tinha do re-
médio quando foi disponibi-
lizado no mercado há mais
de 30 anos, era que se tratava
de um medicamento menos
nocivo do que os benzodiaze-
pínicos, como o rivotril por
exemplo. No entanto, a reali-
dade é que a substância pode
ser muito prejudicial à saúde,
segundo o médico.

A partir do uso abusivo do

zolpidem o organismo do in-
divíduo que o ingere começa
a ficar cada vez mais tolerante,
uma vez que o cérebro vai se
acostumando com determina-
da dose, de acordo com o mé-
dico. “Ele passa a não fazer
mais o mesmo efeito e a pes-
soa precisa aumentar a dose
cada vez mais”, explica o es-
pecialista, ao falar que assim,
o paciente chega a tomar de
30 a 40 comprimidos por dia.

“O indivíduo fica depen-
dente do efeito para o sono e
só consegue dormir com altas
doses do medicamento, ficando
dependente dele”, afirma. Ou-
tro mecanismo de dependência
é que o paciente, muitas vezes

precisa da medicação para ali-
viar os sintomas de ansiedade
e depressão. “Quando passa o
efeito do remédio os sintomas
voltam e ele quer novamente.
Esse ciclo em que o indivíduo
precisa do remédio para se
sentir melhor vai gerando a
dependência”, salienta.

Devido ao grande consumo
do remédio, é comum que no
consultório de qualquer psi-
quiatra, tenham indivíduos
com dependência. “No con-
sultório tem pessoas que já
chegaram a usar 30 ou mais
comprimidos em um único
dia, que é uma dose excessi-
vamente alta”, afirma o mé-
dico, ao destacar que muitas

vezes, esses indivíduos preci-
sam ser internados para a re-
tirada dessas medicações.

“Eles iniciaram com uma
medicação para dormir para
tentar melhorar o sono e depois
passaram a usar de após dia,
até terem consequências mais
graves”, explica o psiquiatra ao
falar sobre os processos até o
uso abusivo do medicamento.

Na tentativa de controlar
o consumo do medicamento
após o aumento de relatos de
uso irregular e abusivo rela-
cionados ao remédio, a Agên-
cia Nacional de Vigilância Sa-
nitária (Anvisa) aprovou na
quarta-feira (15), um aumento
do controle para o medica-

mento zolpidem.
Agora, qualquer medica-

mento contendo zolpidem de-
verá ser prescrito por meio
de Notificação de Receita B,
conhecida popularmente
como receita azul. A receita
tipo B exige que o profissional
prescritor seja previamente
cadastrado na autoridade local
de vigilância sanitária.

A Anvisa destaca que o pro-
duto faz parte da lista de subs-
tâncias psicotrópicas da norma
de substâncias controladas no
Brasil, que é mais restrita, po-
rém essa mesma lista flexibili-
zava a restrição e previa que
medicamentos com até 10 mg
de zolpidem por unidade po-
sológica, poderiam ser prescri-
tos com receita branca de duas
vias, sem exigência de que o
profissional que prescreve fosse
previamente cadastrado pela
autoridade sanitária local. 

Em uma análise feita pela
agência, os dados mostram
que 13,6 milhões de caixas
dessa medicação foram co-
mercializadas no ano de 2018.
Em 2020, a quantidade de cai-
xas vendidas foi de 23,3 mi-
lhões, o que representa um
crescimento de 71% em pou-
cos meses. Os últimos levan-
tamentos mostram que as es-
tatísticas se mantêm na casa
dos 20 milhões anuais.

Além disso, a análise iden-
tificou que não há dados cien-
tíficos que demonstrem que
concentrações de até 10 mg
do medicamento mereçam um
critério regulatório diferen-
ciado. O enquadramento foi
aprovado em reunião da Di-
retoria Colegiada da Agência. 

Com a decisão, a partir
do dia 1º de agosto de 2024
a Notificação de Receita B
passa a ser obrigatória para
a prescrição e a dispensação
de todos os medicamentos
à base de zolpidem, inde-
pendentemente da concen-
tração da substância. De
acordo com a Anvisa, o pra-
zo foi definido para evitar
que os pacientes possam ter
alguma descontinuidade em
seus tratamentos. 

Além disso, o prazo é ne-
cessário para que os pres-
critores que ainda não pos-
suam cadastro para a pres-
crição em Notificação de Re-
ceita Azul possam se cadas-
trar junto às autoridades sa-
nitárias locais para o rece-
bimento de numerações para
a confecção dos seus taloná-
rios de receituário.  

Os medicamentos, incluin-
do aqueles com embalagem
com tarja vermelha, poderão

ser dispensados nas farmácias
até o final do seu prazo de
validade, mediante a apre-
sentação de Notificação de
Receita B, em cor azul. 

No caso das empresas fa-
bricantes, a adequação de
bula e rotulagem pelas em-
presas detentoras do registro
ocorrerá nos moldes já es-
tabelecidos nas normas da
Anvisa.  De acordo com o
órgão, os medicamentos po-
derão ser fabricados com a

embalagem com tarja ver-
melha até o dia 1º de de-
zembro deste ano. 

Maneira correta de usar
Tanto a Anvisa, quanto o

médico psiquiatra ouvido
pela reportagem, afirmam
que o uso consciente do re-
médio precisa ser feito de
maneira transitória. No caso
das pessoas que estão ini-
ciando o tratamento de al-
gum problema psicológico,

muitas vezes precisam usar
medicamentos para dormir,
segundo Mendes. 

Porém, ao longo do trata-
mento, a tendência é que o re-
médio seja retirado do pacien-
te. “ O uso do Zolpidem tem
que ser muito bem conduzido
e controlado pelo médico psi-
quiatra, que com certeza, se
houver um controle por parte
dele, não haverá esse abuso”,
orienta o especialista. (Especial
para O Hoje)

Aproximadamente 20 milhões de caixas são comercializadas por ano, de acordo com a Anvisa

O que muda com a norma imposta pela Anvisa

A realidade é que a substância pode ser muito prejudicial à saúde, principalmente em grandes quantidades 

Pacientes chegam a ingerir 40
comprimidos de Zolpidem por dia

Arquivo Pessoal

O médico

psiquiatra Ciro

Mendes afirma que

o fato de ser uma

medicação que

induz rapidamente

o sono torna o

Zolpidem uma

vantagem para

muitas pessoas que

têm dificuldade

para dormir

Pexels
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João Reynol

Com a chegada de maio, e a despedida das “águas de
abril”, Goiás entra oficialmente em seu período de es-
tiagem anual como previsto pelo Centro de Informações
Meteorológicas e Hidrológicas de Goiás (Cimehgo). Com
isso, começa também as ações governamentais e privadas
para a economia da água disponível e do combate aos
potenciais incêndios florestais que podem ser potencia-
lizados com a baixa na umidade relativa do ar. 

Sobre isso, foi apurado pelo jornal O HOJE com dados
cedidos pela Secretaria Estadual de Meio Ambiente e De-
senvolvimento Sustentável (Semad), que no primeiro
cinco meses de 2024 houve um aumento pouco maior
que o dobro de focos de queimadas se comparado com o
ano de 2023. Para se ter uma noção, em 2023 foram regis-
trados 338 focos de queimadas ao redor do estado nos
primeiros cinco meses do ano, em 2024, no mesmo período,
foram registrados 683 focos, um aumento de 102%. 

De acordo com o gerente da Cimehgo, André Amorim,
em entrevista ao jornal O HOJE, conta como este aumento
nos casos foi em decorrência do clima observado no
início de 2024. Segundo ele, o efeito do El Nino em 2023
propiciou um período de chuvas irregulares, sem a re-
carga hídrica e de ondas de calor que favoreceram o
clima quente e seco, mais favorável a incêndios florestais.
“Muitas das vegetações que cresceram neste início de
ano já estão secas porque tem porque tem locais com
mais de 30 dias sem chuvas. Aqui na Capital já estamos
com 20 dias, então temos uma situação bastante delicada”,
afirma o gerente.

Portanto, André alerta que esta estiagem de 2024
pode ser uma de desafios quanto ao combate aos incêndios
florestais pelo efeito climático. Contudo, diz que as
equipes de monitoramento via satélite estão atentas para
o combate rápido e eficaz das chamas. Vale lembrar que
em julho de 2023 a Semad finalizou duas licitações para
o uso de satélites de imagem do Ministério da Justiça a
fim de coibir o desmatamento e lutar contra os incêndios.
Dentro disso, foi divulgado pelo jornal O HOJE no dia 6
de janeiro que Goiás teve uma redução de 60% de área
afetada por queimadas nos últimos três anos.

Para André, comenta a necessidade de um maior en-
gajamento da sociedade civil perante o uso do fogo
como recurso de limpeza. Como ele diz, grande parte
dos incêndios florestais no cerrado ainda são causados
por ações humanas que propiciam um alastramento
das chamas. Contudo, diz que já há um grupo de trabalho
multidisciplinar que tem como objetivo o combate dos
fogos. “Nós estamos de prontidão com todas as forças
envolvidas nisso. Monitoramos e informamos os nossos
parceiros que são desde os brigadistas, defesa civil dos
municípios, corpo de bombeira e defesa civil do estado
de Goiás e até os brigadistas contratados”.

Sobre isso, o Corpo de Bombeiros Militar de Goiás
(CBMGO) está com a Operação Cerrado Vivo em vigor
até novembro de 2024. Além da prontidão do combate
às chamas, a operação visa a prevenção e o treinamento
especializado no combate dos incêndios florestais com
reforço de drones, que monitoram áreas sujeitas aos
incêndios nesta. 

Por outro lado, o aumento dos focos das chamas regis-
trados não sinalizou um aumento de incêndio nas áreas
protegidas, como diz Bruno Paulino, gerente de Emergências
Ambientais da Semad. De acordo com ele, em vídeo,
houve uma redução de 40% de extensão de área queimada
no território goiano pelos dados da rede Brasil Mais ao
Semad. Ainda mais, diz que a secretaria continua a inten-
sificar com o combate das chamas e espera um investimento
de R$ 2 milhões a mais para o combate aos fogos, destinados
para a contratação de brigadas, além da compra de novos
equipamentos e estruturas. 

Além disso, diz que parques estaduais e reservas já
estão com atividades e campanhas de preparação para
os incêndios. Como exemplo, a gestão do Parque Estadual
dos Pireneus (PEP), no município de Anápolis, faz simu-
lações de incêndios para o treinamento do acionamento
dos brigadistas da região. (Especial para O Hoje)

No Cerrado, muitos incêndios ainda são causados por 
ações humanas que propiciam o alastramento das chamas

A manhã desta sexta-feira
(18), começou com mudanças
nas ruas T-27 e T-28, que tive-
ram o sentido alterado pela
Secretaria Municipal de Mo-
bilidade (SMM). Segundo a
pasta, essas alterações imple-
mentadas no Setor Bueno, re-
gião Sul da capital, têm o ob-
jetivo de melhorar a fluidez
de veículos e pedestres. 

Dentro do novo modelo viá-
rio, foi realizada a implantação
de um binário que contempla

. “Com o novo ordenamento,
a T-27 passa a ter sentido único
de circulação Norte/Sul e a T-
28 também sentido único de
circulação, mas com sentido
Sul/Norte. Esta é uma região
bastante adensada, com fluxo
intenso de veículos, por isso,
enxergamos a necessidade des-
te novo modelo”, explica o se-
cretário de Mobilidade, Mar-
celo Torrubia. 

“Moro no Setor Bueno há
bastante tempo e já vi várias

mudanças no bairro. Quando
soube que iam alterar o senti-
do da Rua T-27, confesso que
fiquei preocupado. Muitas pes-
soas que estão acostumadas
com o antigo fluxo vão ser pe-
gas de surpresa, e certamente,
em plena sexta, isso deve cau-
sar confusão e atrasos”, afirma
Carlos Eduardo Almeida, em-
presário e residente do Setor
Bueno há mais de 15 anos.
(Alexandre Paes, especial
para O Hoje) 

Ruas T-27 e T-28 têm sentido
alterado no Setor Bueno

Número de focos
de queimadas
dobrou nos
primeiros cinco
meses de 2024

tRÁPIDAS

TRF1 garante direito de candidata vítima
de preconceito nas Forças Armadas

A 5ª Turma do Tribunal Regional Federal
da 1ª Região (TRF1) garantiu a uma candi-
data o direito de prosseguir no processo
seletivo da Força Aérea Brasileira (FAB),
para o cargo de sargento das áreas de mú-
sica e saúde. A candidata havia sido elimi-
nada do concurso por não atender um dos
requisitos previstos no edital do certame
– não ter filhos ou dependentes, não ser
casado ou haver constituído união estável.
Ao analisar o caso, o relator, desembarga-
dor federal Eduardo Martins, destacou
que a Constituição Federal estabelece, em
seu artigo 226, que “a família é a base da
sociedade e tem especial proteção do Es-

tado" e, para efeito dessa proteção do Es-
tado, não se pode admitir o estabelecimento
de restrições contrárias a essa garantia. O
magistrado citou também o artigo 1.513
do Código Civil: “É defeso a qualquer
pessoa de direito público ou direito privado
interferir na comunhão de vida instituída
pela família”. Ao concluir seu voto, o relator
afirmou que a eliminação de candidatos
em concursos públicos não pode estar li-
gada à esfera privada da pessoa natural,
especialmente à sua vida familiar, tendo
em vista o preceito constitucional do amplo
acesso aos cargos públicos e o direito fun-
damental ao planejamento familiar. 

Manoel L. Bezerra Rocha   | juridica@ohoje.com.br

Jurídica

No lugar certo
A Comissão de Defesa

do Consumidor da Câ-
mara dos Deputados
aprovou projeto que ob-
riga os motoristas de
transporte público a pa-
rar para embarque e de-
sembarque nos pontos
determinados. O descum-
primento da determina-
ção sujeitará as empresas
de transporte público co-

letivo às sanções legais
cabíveis, sem prejuízo
das disposições estabe-
lecidas em regulamento
a ser elaborado em até
60 dias após a publicação
da lei, caso seja aprova-
da. As reclamações e as
denúncias poderão ser
feitas anonimamente,
para evitar retaliações
ao consumidor.

Clima e Legislativo
O Senado aprovou o

projeto de lei que estabe-
lece regras gerais para a
formulação de planos de
adaptação às mudanças
climáticas (PL 4.129/2021).
O projeto prevê que o go-
verno federal elabore um
plano nacional de adap-
tação à mudança do clima
em articulação com esta-
dos e municípios e aponta
algumas diretrizes. Pelo

projeto, as medidas de
adaptação à mudança do
clima serão elaboradas
por órgão federal com-
petente em articulação
com as três esferas da Fe-
deração e os setores so-
cioeconômicos, garantida
a participação social dos
mais vulneráveis aos efei-
tos adversos dessa mu-
dança e dos representan-
tes do setor privado.

2 Contra a banalização de comendas - Foi aprovado, em primeira votação, o projeto de
resolução nº 8189/24, que altera a Resolução n° 1.727, de 8 de dezembro de 2020, que
institui a Comenda Jornalista Washington Novaes a pessoas diretamente envolvidas na
luta pela preservação ambiental em Goiás. Com a mudança, cada deputado poderá indicar
apenas uma personalidade para ser homenageada. (Especial para O Hoje)

O TSE aprovou uma súmula
sobre fraude à cota de gênero
(Súmula 73). O objetivo da me-
dida é que haja um padrão a ser
adotado pela Justiça Eleitoral
para as Eleições Municipais 2024
quanto ao tema, já que o TSE
tem jurisprudência consolidada
sobre o assunto. A fraude à cota
de gênero, consistente no que
diz respeito ao percentual mí-
nimo de 30% de candidaturas
femininas, nos termos do art.
10, § 3º, da Lei 9.504/1997.

TSE aprova 
súmula para
prevenir fraude 
à cota de gênero

STJ promoverá seminário sobre mercado 
de carbono e seus aspectos jurídicos

Será promovido, no Superior Tribunal
de Justiça (STJ), o seminário Aspectos Jurí-
dicos do Mercado de Carbono no Brasil.
Sob coordenação científica dos ministros
Herman Benjamin e Ricardo Villas Bôas
Cueva, o seminário reunirá representantes
do meio jurídico e de diversos setores para
discutir os aspectos legais em torno da re-
gulamentação do mercado de carbono no
país. O público em geral pode se inscrever
gratuitamente por meio de formulário ele-
trônico, conforme queira acompanhar o
evento no auditório externo do tribunal
ou pela internet. Haverá emissão de certi-
ficados para quem se inscrever nas duas
modalidades, presencial ou virtual. Para
os servidores da corte, as inscrições devem
ser feitas no Portal do Servidor, na intranet.
Os participantes que registrarem presença

receberão certificado. O mercado de car-
bono foi criado para estimular as econo-
mias a reduzirem as emissões de gases do
efeito estufa, como o dióxido de carbono
(CO2) e o metano (CH4), que contribuem
para o aquecimento global e a atual crise
climática. Nesse contexto, os créditos de
carbono funcionam como unidades de me-
dida que indicam a redução de uma tone-
lada de emissões de dióxido de carbono
(CO2) ou seu equivalente em outros gases
de efeito estufa. A regulação desse mercado
no Brasil estabelecerá regras para que de-
terminadas atividades econômicas adotem
medidas para reduzir suas emissões e para
que outros tipos de projetos, que viabilizam
a captura de gases de efeito estufa, possam
comercializar os créditos de carbono re-
sultantes dessas atividades.

Carolina Pimentel/EBC
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Uma pesquisa realizada
pelo Procon Anápolis entre os
dias 8, 9 e 10 de maio, identifi-
cou uma variação de 179% no
preço da banana comerciali-
zada na cidade. A fruta, que
pode ser encontrada de R$ 1,79
até R$ 4,99, lidera a lista de
produtos que sofreram maior
oscilação de preços na cesta
básica neste mês.

Ao todo foram pesquisa-
dos 23 itens, de diferentes
marcas, em seis estabeleci-
mentos comerciais. Segundo
o órgão, os preços refletem a
realidade praticada no mo-
mento da coleta, podendo so-
frer variações para mais ou
para menos, já que tais pro-
dutos não são tabelados.

Além da banana, o papel
higiênico aparece como segun-
do item com maior variação
no preço (129%), com valores
entre R$ 2,79 e R$ 6,39. Na se-
quência está a margarina, com
125% de oscilação e preços
que vão desde R$ 3,99 a R$
8,99. A batata inglesa ocupa o
quarto lugar com 100% de di-
ferença no valor, sendo o me-
nor preço encontrado a R$ 5,99
e o maior a R$ 11,99.

Nas feiras e supermercados,
a mudança não passou des-
percebida. Dona Maria Apa-
recida, moradora de Anápolis,
sente o impacto no dia a dia.
"A banana sempre foi uma das
frutas mais baratas e nutritivas
para colocar na mesa. Agora,
com o preço alto, fica difícil
manter o consumo na mesma
quantidade", lamenta.

Para muitos, a banana é

uma fonte crucial de nu-
trientes, como potássio e fi-
bras, sendo especialmente
importante na alimentação
infantil e dos idosos. O au-
mento do preço força muitas
famílias a buscarem alter-
nativas mais baratas, que
nem sempre possuem o mes-
mo valor nutricional.

De acordo com o levanta-
mento, um indivíduo adulto

que recebe um salário mínimo
de R$ 1.412 comprometerá,
neste mês de maio, R$ 593,38
de sua renda com a cesta bá-
sica individual, o que repre-
senta 42,01% do salário. Em
abril, o preço médio da cesta
básica era de R$ 599,31. 

Os Feirantes também sen-
tem a pressão e buscam nego-
ciar melhores preços com os
fornecedores. "Estamos ten-

tando segurar o máximo pos-
sível o preço para não perder
a clientela, mas é uma situação
complicada. Muitas vezes, aca-
bamos tendo que repassar o
custo", afirma José Carlos, fei-
rante há mais de 20 anos no
bairro do Ipiranga.

“É fundamental o consu-
midor sempre pesquisar os
preços dos produtos antes de
adquiri-los, por haver uma va-
riação significativa de um es-
tabelecimento para outro. As-
sim, o consumidor consegue
economizar nas compras sem
abrir mão da qualidade dos
produtos”, pontuou o diretor
do órgão, Wilson Velasco.

Algumas famílias estão op-
tando por diversificar o con-
sumo de frutas, incluindo
maçã, laranja e mamão na
dieta. No entanto, a substi-
tuição nem sempre é fácil.
"Eu comprava banana toda
semana. Agora, estou com-
prando menos e tentando va-
riar com outras frutas, mas é
difícil manter a mesma quan-
tidade de nutrientes", explica
Fabiana Mendes, dona de
casa. (Alexandre Paes, es-
pecial para O Hoje)

Preço da banana sobe 179%, maior alta entre os produtos
CESTA BÁSICA

Levantamento comparou preços de 23 itens em seis estabelecimentos comerciais da cidade

Thais Teixeira

O mês Maio Amarelo é
uma campanha que surgiu
com o intuito de conscienti-
zar os motoristas a dirigirem
com prudência e evitando
infrações. Porém, apesar do
mês ser de conscientização
um aumento alarmante de
motoristas dirigindo embria-
gados foi detectado compa-
rando a primeira dezena do
mês de abril e maio.

Segundo os dados divul-
gados pela Polícia Rodoviária
Federal (PRF), entre a primei-
ra dezena de abril e maio
houve um aumento de 80%
de flagrantes de motoristas
alcoolizados no volante. Se
comparar esses dados com o
mesmo período do ano pas-
sado o aumento é mais preo-
cupante, atingindo um total
de 303% a mais de flagrantes
que no ano passado.

Até o momento, entre os
dias 1 e 10 de maio, a PRF re-
gistrou um total de 121 in-
frações com 11 detenções.
Nesse mesmo período do mês
de abril, a PRF registrou 36
infrações que resultaram em
2 detenções.

Devido a abertura dos pe-
ríodos festivos que contém as
Exposições Agropecuárias em
todo o estado, festas religiosas.
“A PRF orienta os motoristas a
não ingerirem álcool se forem
dirigir. Esses eventos, tão sig-
nificativos para os goianos, po-
dem infelizmente servir como
incentivo para o consumo de
álcool ao volante, tornando-se
um grave problema”.

A PRF enfatizou que a em-
briaguez ao volante é uma
infração gravíssima, sujeita

a multa e suspensão do direito
de dirigir por até 12 meses.
O inspetor da Polícia Rodo-
viária Federal explicou que
as operações de fiscalização
nas rodovias goianas vão ser
intensificadas nas próximas
semanas de maio, visando ga-
rantir a segurança no trânsito.
Conduza com responsabili-
dade e segurança.

Imprudência 
gera acidentes

Além de multas e deten-
ções a alcoolemia junto ao
volante gera acidentes que
podem acabar ceifando vidas.
Um exemplo disso aconteceu
na BR 153 em março deste
ano quando uma senhora de
61 anos morreu após o capo-
tamento entre Santo Antônio
da Barra e Rio Verde, a se-
nhora estava em um Fiat Uno
que estava sendo dirigido

pelo seu filho. Segundo o con-
dutor do Fiat, o carro foi atin-
gido por um caminhão, com
o impacto o veículo saiu da
pista e capotou, o capotamen-
to fez a senhora ser arremes-
sada do veículo não resistin-
do aos ferimentos e falecendo
no local. O condutor do ca-
minhão fugiu do local.

Outro caso também ocor-
rido na BR 153 foi do moto-
rista de carro de luxo que
atropelou dois ciclistas de 33
e 39 anos, deixando um hos-
pitalizado. O impacto da ba-
tida foi tão grande que o vidro
frontal ficou destruído, o con-
dutor do veículo fugiu do
local mas foi capturado por
terceiros e identificado pela
Polícia Rodoviária Federal.

Na BR 364, no trecho que
corta o Km 291, em Mineiros,
um motorista que conduzia
um caminhão carregado de al-

godão perdeu o controle e tom-
bou sentido contrário à via, o
condutor do veículo não re-
sistiu e morreu no local, o Cor-
po de Bombeiros constatou
que o motorista não utilizava
cinto de segurança.

Recentemente, no dia 12
de maio, um acidente no KM
01 da BR 452, uma camionete
com sete homens naturais do
Ceará que estavam em Goiás
a trabalho foi atingida por
uma carreta, o motorista da
caminhonete com superlota-
ção não estava usando cinto
de segurança e morreu no
local, os demais integrantes
não sofreram ferimentos. O
tacógrafo do motorista que
dirigia o caminhão estava
acima da velocidade permi-
tida atingindo a marca de
100 km, a velocidade permi-
tida na via era de 60 Km.
(Especial para O Hoje)

Comparando abril
e maio de 2023
com o ano atual, 
o aumento é de
303%, aponta
relatório da PRF

Flagrante de motoristas dirigindo
embriagados aumenta 80% 

Divulgação/PRF

Divulgação/Procon Anápolis

Colisão frontal 

de veículos é a

principal causa 

de acidentes 

que envolvem

motoristas

bêbados 
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O autor do ataque ao
primeiro-ministro eslo-
vaco, Robert Fico, foi
acusado de tentativa de
homicídio e crime de
motivação política. Ao
dar a informação, nesta
quinta-feira (16),  o go-
verno disse que  Fico
ainda não está fora de
perigo e pediu calma.

O chefe do governo
eslovaco, baleado vá-
rias vezes nessa  quar-
ta-feira (15) e submeti-
do a cirurgias, "não está
fora de perigo de vida",
anunciou em entrevis-
ta  o vice-primeiro-
ministro da Eslováquia,

Tomas Taraba, acres-
centando  que as auto-
ridades continuarão a
atualizar o estado de
saúde do premiê  nas
próximas horas.

O ministro do Interior,
Matus Sutaj Estok,
disse que o autor, que foi
detido após o ataque, ad-
mitiu que o crime teve
motivação política.

O governante afir-
mou  ainda  que o ho-
mem não pertence "a
nenhum partido extre-
mista, nem de esquerda
nem de direita" e que
era um 'lobo solitário'
(que atua sozinho). 

Autor de ataque a 
premiê eslovaco é
acusado de crime político

A polícia retomou nesta
quarta-feira (15) uma sala de
aula de manifestantes pró-pa-
lestinos que ocuparam o prédio
por horas na Universidade da
Califórnia, em Irvine, e depois
desmontou um acampamento
de estudantes que permanecia
por mais de duas semanas, se-
gundo testemunhas.

Agentes de cerca de 10
distritos policiais convergi-
ram para o campus, depois
que as autoridades da uni-
versidade solicitaram ajuda

porque os manifestantes ha-
viam ocupado uma sala de
aula, levando a escola a de-
clarar que se tratava de um
"protesto violento", segundo
a polícia e as autoridades da
universidade.

Cerca de quatro horas de-
pois, a polícia expulsou os ma-
nifestantes tanto da sala quan-

to da praça que havia sido o
local do acampamento, de
acordo com a universidade e
testemunhas da Reuters.

"A polícia retomou a sala
de aula", disse o porta-voz da
UC Irvine, Tom Vasich, por
telefone, do local: "a praça
foi liberada pelos policiais."
Vasich afirmou que houve

um "número mínimo de pri-
sões" e caracterizou os ma-
nifestantes como "relutante-
mente cooperativos".

Horas antes da meia-noite,
a universidade informou que
a atividade policial havia ter-
minado no campus e que to-
das as aulas seriam ministra-
das remotamente nesta quin-

ta-feira (16), pedindo aos fun-
cionários que não fossem ao
campus.

A manifestação em Irvine,
que fica cerca de 65 quilôme-
tros ao sul de Los Angeles, é a
mais recente de uma série de
protestos em universidades
nos Estados Unidos contra a
guerra em Gaza, para a qual
os ativistas pediram um ces-
sar-fogo e a proteção de vidas
civis, exigindo que as univer-
sidades se desfaçam de negó-
cios israelenses.

Agentes de dez distritos policiais 
agiram a pedido da instituição

Acampamento pró-Palestina 
é desmontado na Califórnia

A polícia retomou nesta quarta-feira (15) uma sala de aula de manifestantes pró-palestinos que ocuparam o prédio por horas na Universidade da Califórnia, em Irvine

O governo de Israel afirmou
que quatro batalhões do Ha-
mas estão agora em Rafah, jun-
tamente com os reféns rapta-
dos durante o assalto de 7 de
outubro, mas enfrenta a pres-
são dos Estados Unidos, da Eu-
ropa e das Nações Unidas para
não invadir a cidade, onde
centenas de milhares de civis
palestinos deslocados estão
abrigados. “A operação em Ra-
fah ainda é limitada no espaço
e nos alvos”, informou o por-
ta-voz militar tenente-coronel
Nadav Shoshani, nesta quin-
ta-feira (16), acrescentando que
os ataques foram baseados em
informações específicas sobre
a atividade dos militantes.

No Norte da Faixa de Gaza,
em Jabaliya, um campo de re-
fugiados com décadas de exis-
tência, as forças israelenses
bombardearam o principal
mercado. Quatro palestinos
morreram hoje, em um bom-
bardeio israelense que teve
como alvo uma residência no
centro de Rafah, segundo o
hospital desta cidade no ex-
tremo Sul de Gaza, onde estão
entrincheirados os últimos ba-
talhões do Hamas, segundo
Benjamin Netanyahu.

No Sul de Gaza, os tanques
mantiveram suas posições nos
bairros orientais e nos arre-
dores de Rafah, mantendo a
pressão com bombardeios aé-
reos e terrestres. No oitavo

mês de guerra entre Israel e o
movimento islamita palestino
Hamas, o Norte e o Centro da
Faixa de Gaza foram alvo, du-
rante a noite, de bombardeios
e ataques de artilharia israe-
lense, informou a agência de
notícias AFP. Médicos revela-
ram à Reuters que um projétil
de um tanque israelense atin-
giu uma praça no interior de
Rafah, matando um palestino
e ferindo vários outros, en-
quanto residentes disseram
que grupos de casas nos arre-
dores da cidade, para onde Is-
rael orientou os civis para eva-
cuarem, tinham sido destruí-
dos pelo exército.

Os residentes afirmaram
que um bombardeio pesado
de tanques atingiu três casas
no subúrbio do bairro Brasil,

a Leste de Rafah, enquanto os
médicos informaram que um
ataque aéreo nos arredores da
cidade de Khan Younis, mais
ao norte, matou e feriu várias
pessoas. Israel frisa que os ata-
ques tinham como alvo os mi-
litantes do Hamas. "Estamos
operando em locais específicos
de acordo com as nossas in-
formações e onde sabemos que
os terroristas do Hamas estão
escondidos, e onde pensamos
que podemos encontrar túneis
ou infraestruturas terroristas
ou munições de vários tipos",
informou o porta-voz Shosha-
ni. “Encontramos muitos mís-
seis antitanque, e estamos ten-
tando evitar os próximos dis-
paros contra civis israelenses
a partir dessa região”, acres-
centou.

Tropas de Israel avançam
para o Norte de Gaza

Hezbolah disparou dezenas de foguetes contra alvos israelenses

Os Estados Unidos (EUA) impuseram nesta quar-
ta-feira (15) restrições de visto a mais de 250 mem-
bros do governo da Nicarágua e sanções a três en-
tidades do país. As medidas foram aplicadas em
retaliação a "ações repressivas" de Manágua rela-
cionadas ao contrabando de imigrantes. Autoridades
de alto escalão do governo de Joe Biden disseram
aos repórteres, em teleconferência, que as sanções
incluem um centro de treinamento russo em Ma-
nágua, que possibilitou comportamento antidemo-
crático e repressivo do governo da Nicarágua.
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Luana Avelar 

Desenvolver estratégias
acessíveis e lúdicas para apro-
ximar a população dos patri-
mônios culturais, especialmente
os museus, é um dos principais
pontos para garantir a demo-
cratização do acesso à cultura.
Essa é a avaliação da museóloga
e diretora da CALÍOPE Projetos
e Ações Patrimoniais, Bárbara
Freire, que está à frente de
uma série de projetos com esse
objetivo, todos reunidos no apli-
cativo ‘Fala Sério, aqui tem mu-
seu!’, totalmente gratuito.

A preocupação da museó-
loga tem fundamento, já que
uma pesquisa de 2023 do Ins-
tituto Datafolha e da Fundação
Itaú sobre hábitos culturais
apontou que os museus são
os locais onde as pessoas me-
nos realizam atividades cul-
turais no Brasil. Apesar das
visitas físicas aos museus te-
rem aumentado 26% em rela-
ção a 2022, esses locais ainda
ficam atrás de praças, parques,
shoppings, cinemas, escolas,
clubes, teatros e bibliotecas
na escolha da população.

Uma das iniciativas desen-
volvidas por Bárbara Freire
para estimular as pessoas a
frequentarem museus e outras
instituições culturais de Goiâ-
nia e Aparecida de Goiânia é
um mapa ilustrado chamado
de Passaporte Especial de Via-
jante da Cultura, pensado tam-
bém para os públicos infantil
e juvenil. "O objetivo é fazer
com que as pessoas conheçam
esses pontos e tenham tempo
de qualidade e momentos de
lazer com a família e os amigos
ou, ainda, acessem os museus
para estudos e pesquisas", ex-
plica a diretora da CALÍOPE.

Para dar autonomia a cada
um para criar o seu próprio
roteiro de visitas, foram incluí-
dos no mapa ilustrado outros
locais além dos museus, como
bibliotecas e parques que ficam

próximos às instituições cultu-
rais. O Passaporte Especial de
Viajante da Cultura traz 88 pon-
tos de Goiânia e Aparecida de
Goiânia, sendo 47 museus, ins-
tituições culturais e centros cul-
turais, 27 bibliotecas e 14 par-
ques, praças e bosques.

Entre os pontos indicados
no mapa, 19 edificações são
do estilo Art Déco, que remonta
ao período da criação da capi-
tal goiana. "O mapa ilustrado
possibilita que os interessados
visitem, por exemplo, o Museu
de Escultura ao Ar Livre e o
Centro Cultural da Universi-
dade Federal de Goiás (UFG)
ou o Centro Cultural Casa de
Vidro Antônio Poteiro e o Par-
que Flamboyant, no mesmo
dia", sugere Bárbara Freire.

Abordagem Atrativa 
O Passaporte Especial de

Viajante da Cultura foi desen-
volvido para contemplar desde
crianças e jovens a famílias e
grupos de escola, trazendo o
conteúdo de forma lúdica para
o público. Estimulando também
a criatividade e a imaginação,

o mapa conta com ilustrações
de elementos presentes na ca-
pital de Goiás e em Aparecida
de Goiânia, como museus, cen-
tros culturais, animais e árvo-
res. Além disso, tem cores vivas,
letras grandes e a versão im-
pressa é feita em tamanho 59cm
x 84cm, de papel couchê, que é
resistente para manuseio.

Segundo Bárbara Freire,
tudo isso ajuda a atrair o pú-
blico, contribuindo para que
a frequência das visitas aos
museus e outras instituições
aumente e o impacto desse
contato cultural na vida das
pessoas seja duradouro. "Os
benefícios vão desde ampliação
dos repertórios culturais, co-
nhecimento da diversidade cul-
tural e, consequentemente, va-
lorização e respeito pelos di-
ferentes modos de vida até co-
nhecimento da História e dos
personagens que fizeram parte
dela, gerando uma visão con-
textualizada dos fatos", ressalta
a diretora da CALÍOPE.

Além do uso de uma lin-
guagem acessível para que
pessoas de diferentes faixas

etárias e classes sociais se sin-
tam confortáveis e incluídas,
a museóloga destaca que a de-
mocratização do acesso aos
museus passa por outros fa-
tores. Alguns deles são o fun-
cionamento em dias e horários
acessíveis para visitação, que
vão além do horário comercial,
e entrada gratuita em todos
ou, pelo menos, alguns dias.
Sobre isso, a especialista lem-
bra que quase todos os museus
de Goiânia e Aparecida de
Goiânia têm entrada gratuita
ou com valor simbólico.

Ela pondera que o primeiro
passo para garantir o acesso a
museus e instituições culturais
é fazer com que as informações
sobre esses espaços sejam di-
fundidas. Para isso, o aplicativo
Fala Sério traz os seguintes da-
dos sobre cada local: texto de
apresentação, tipo de acervo,
exposições em cartaz, ações
educativas para os públicos,
tour virtual, informações sobre
biblioteca do museu, dias e ho-
rários de funcionamento, li-
nhas de ônibus para chegar à
instituição, telefone, e-mail,

site, redes sociais, endereço e
informações de acessibilidade
para cadeirantes e pessoas com
baixa mobilidade.

Como ter acesso 
O mapa ilustrado dos mu-

seus e outros pontos culturais
de Goiânia e Aparecida de Goiâ-
nia é disponibilizado de forma
gratuita e digital pelo aplicativo,
que pode ser baixado no Google
Play ou ser acessado pelo link
https://pwa4.app.vc/fala_serio/h
ome ou, ainda, no perfil @fa-
laserioapp no Instagram. Tam-
bém gratuita, a versão impressa
é distribuída durante as visitas
mediadas a museus realizadas
pelo projeto Sábado Tem Mu-
seu, que estimula famílias a
participarem da educação cul-
tural de crianças e jovens.

O Passaporte Especial de
Viajante da Cultura conta ainda
com um programa de fidelida-
de. A cada edição do Sábado
Tem Museu, os participantes
recebem um selo que desblo-
queia vantagens em empresas
parceiras. As vagas para o pro-
jeto são gratuitas, mas limitadas,
sendo que as inscrições devem
ser feitas por meio do aplicativo
Fala Sério, clicando em "Ins-
crições Sábado Tem Museu".

Sobre a CALÍOPE 
A CALÍOPE Projetos e Ações

Patrimoniais atua em institui-
ções e empresas de salvaguarda
patrimonial e de difusão cul-
tural, com ênfase em museus
e centros culturais. Presta ser-
viços de Gestão Museológica,
Documentação, Conservação
Preventiva, Expografia e Ação
Educativo-cultural. A instituição
tem como missão oferecer pro-
dutos e serviços por meio de
projetos e ações inovadoras nas
áreas de Patrimônio Cultural e
Museologia, para a gestão e
preservação do patrimônio cul-
tural de forma ética, com qua-
lidade e respeito às pessoas.
(Especial para O Hoje)

O aplicativo ‘Fala Sério, Aqui Tem Museu!’ traz estratégias inovadoras

Essência

Democratizar a cultura

Fotos: Divulgação
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Nesse romance
premiado, a escritora
Micheliny Verunschk
joga luz sobre um ca-
pítulo pouco conhe-
cido da história do
Brasil. ‘Iñe-e e Juri’
reconstitui a trajetó-
ria de duas crianças
indígenas que foram
levadas da sua terra
natal no Brasil do sé-
culo XIX pelos explo-
radores alemães Spix
e Martius.

Vencedor do Prê-
mio Jabuti na cate-
goria ‘Romance Li-
terário’, o livro de
Verunschk recons-
trói de forma poéti-
ca e impactante o
destino trágico des-
sas duas crianças,
que foram arranca-
das de seu lar e aca-
baram morrendo
pouco depois de che-
garem à Europa.

E n t r e l a ç a n d o
essa narrativa histó-
rica com o Brasil con-
temporâneo, a auto-
ra também apresen-
ta a personagem de
Josefa, uma jovem
que se depara com a
imagem de Iñe-e em
uma exposição e co-
meça a reconhecer
as lacunas de seu
próprio passado.

Segundo o escritor Itamar
Vieira Junior, ‘Iñe-e e Juri’ é
"um romance que expande as
fronteiras da arte literária ao
trazer memória, argumentos
antropológicos e o melhor que
a ficção pode nos oferecer”.

Com uma prosa lírica e
sensível, o quinto romance
de Micheliny Verunschk

aborda temas importantes
como a memória, o colonia-
lismo e a busca por perten-
cimento, configurando-se
como uma obra de grande
relevância na literatura bra-
sileira contemporânea.

A autora 
Micheliny Verunschk nas-

ceu em 1972, em Pernambu-

co. Escritora e historiadora,
venceu o Prêmio São Paulo
de Literatura com Nossa Te-
resa: vida e morte de uma
santa suicida (Patuá, 2014),
foi duas vezes finalista do
Prêmio Rio de Literatura,
além de finalista do antigo
Prêmio Portugal Telecom,
hoje Prêmio Oceanos. (Espe-
cial para O Hoje)

14 n Essência

Gênesis 
aat dá uma nova missão à

agar. simei e lotam negociam
o casamento dos filhos. adália
se surpreende com Massá. abrão
conta a novidade para seu pai.
terá não gosta da revelação de
abrão. sarai se emociona com
o aviso de abrão. agar é apro-
vada em seu teste. Massá e adá-
lia disfarçam a tensão diante de
Maresca. abrão impõe uma con-
dição a ló, simei e eliézer. terá
ofende sarai. ayla não concorda
com a decisão de ló. agar se
encanta por anziety. 

no Rancho Fundo 
Quintilha se surpreende com

a chegada da família, e acomoda
a todos ao receber o dinheiro
de Zefa leonel. Marcelo alerta
Blandina sobre a chegada dos
leonel. Blandina afirma a Mar-
celo que Quinota precisa acre-
ditar em sua mudança. Zefa
leonel reage ao ver Marcelo
na igreja com padre Zezo. Zé
Beltino confessa a aldenor que
ainda deseja se vingar de Mar-
celo. Zefa leonel faz uma gran-
de doação para a igreja, e padre
Zezo se emociona. 

Família é Tudo 
Mathias se enfurece com a

resposta de vênus, e
netuno/léo a defende. Murilo
consegue um novo perito para
analisar as imagens que incri-
minaram electra. vênus se as-
susta com a agressividade de
netuno/léo contra Mathias. Plu-
tão parabeniza tom ao vê-lo fa-
zer várias manobras no skate.
leda se surpreende com os elo-
gios de Júpiter para lupita. li-
zandra se anima com a demis-
são de leda. andrômeda sente
ciúmes de chicão com sheila. 

a infância de 
Romeu e Julieta 

em conversa, Fred alega que
Gláucia está cometendo um cri-
me, mas ela declara que é o
negócio da família e que só
está resgatando o que é dela
por direito. Fred pede o divórcio
para Gláucia. De volta ao cec,
Hélio se emociona com o cari-
nho das crianças. Diego treina
no cec, e a disputa entre ele e
romeu só aumenta. enzo mexe
no computador de Gláucia para
descobrir alguma informação,
mas vitor o flagra.

Renascer 
a pedido de José inocêncio,

Damião pede a eliana para ir à
fazenda a fim de fazer um acor-
do com o patrão. teca pede a
José inocêncio para falar de Ma-
ria santa. Mariana sofre com a
reação de José inocêncio diante
de sua ameaça de deixar o ma-
rido. João Pedro diz a Zinha que
não pensa mais em Mariana.
rachid revela a sandra que a
criança que Marianinha espe-
rava quando a conheceu cresceu
e ganhou o mundo, e que am-
bos não souberam mais dela.

RESUMO
t

De novelas

Senac Goiás abre
inscrições para
reality de moda
Com um total de 20 vagas disponíveis,
as inscrições para a segunda edição
do Senac Fashion School poderão 
ser realizadas até 26 de maio

Luana Avelar 

As inscrições para o pro-
cesso seletivo da 2ª edição
do Senac Fashion School co-
meçaram na última segun-
da-feira (13). O edital esta-
belece os procedimentos e
informações necessárias
para preenchimento das va-
gas para o curso de Plane-
jamento e Criação de Cole-
ção de Moda, que compõe
o Programa Senac de Gra-
tuidade. Serão oferecidas
um total de 20 vagas.

As inscrições poderão ser
feitas através do site do Senac
(go.senac.br), com prazo final
estabelecido para o dia 26
de maio. A relação dos can-
didatos aprovados para a
matrícula será divulgada em
29 de maio, pelo site do Senac
Goiás. A matrícula deverá
ser efetuada presencialmen-
te, de 31 de maio a 3 de ju-
nho, no Senac Elias Bufaiçal,
localizado no Setor Aeropor-
to, com a apresentação de
toda a documentação exigida
no edital. As aulas estão pre-
vistas para começarem no
dia 3 de junho.

Os interessados em se
inscrever devem atender aos
requisitos do Programa Se-
nac de Gratuidade, que é
destinado a indivíduos de
baixa renda que estejam ma-
triculados ou tenham con-
cluído a educação básica,
com renda familiar mensal
per capita não superior a
dois salários mínimos, em-
pregados ou desempregados,
e beneficiários de programas
de assistência social, em con-
formidade com o protocolo
de compromisso estabeleci-
do entre o Ministério da Edu-
cação (MEC), Ministério do
Trabalho e Emprego (MTE),
Ministério da Fazenda (MF),
a Confederação Nacional do
Comércio (CNC) e o Serviço
Nacional de Aprendizagem
Comercial (Senac).

"A indústria da moda de-

sempenha um papel signi-
ficativo em nossa economia
e no desenvolvimento re-
gional, gerando movimen-
tação financeira expressiva
anualmente. Pensando nisso,
o curso de Planejamento e
Criação de Coleção de Moda
proporcionará aos nossos
alunos uma oportunidade
valiosa de aprendizado prá-
tico, além da teoria", expres-
sa o presidente do Sistema
Fecomércio, Sesc e Senac,
Marcelo Baiocchi.

O diretor regional do
Sesc e Senac Goiás, Leo-
poldo Veiga Jardim, desta-
ca o comprometimento
com a missão de ensinar
e preparar os alunos para
ingressarem no mercado
de trabalho. "Estamos en-
tusiasmados em realizar
mais uma edição do Senac
Fashion School. Reconhe-
cemos a importância de
investir no conhecimento
e desenvolvimento das ha-
bilidades de nossos alunos.
Como a moda é um setor
que está em constante evo-
lução, esperamos que os
participantes possam apli-
car o que aprenderem no
curso em suas atividades
diárias, contribuindo as-
sim para o crescimento do
setor", finaliza.

No final, compondo a
programação da grade cur-
ricular, os alunos partici-
parão da realização de um
desfile na 3ª edição da Ama-
rê Fashion - Semana da
Moda Goiana.

Todo o processo de
aprendizagem será super-
visionado por um Fashion
Mentoring de renome na-
cional. O profissional rea-
lizará consultorias para o
desenvolvimento dos looks
dos alunos em três mo-
mentos distintos. O Senac
fornecerá todos os mate-
riais necessários para a
execução dos looks. (Espe-
cial para O Hoje)

Os alunos participarão de um desfile na 3ª edição 
da Amarê Fashion - Semana da Moda Goiana
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Divulgação

Um romance que 
expande as fronteiras 
da literatura brasileira
Escritora Micheliny Verunschk reconstitui a história de
crianças indígenas levadas da sua terra natal no século XIX
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A abertura oficial da 7ª
edição do Goiânia Art Déco
Festival (GADF) iniciou na úl-
tima terça-feira (14), no Mu-
seu Confaloni, na Estação Fer-
roviária, com uma exposição
de obras de 22 artistas da
Associação Goiana de Artes
Visuais (AGAV) que repre-
sentam monumentos e pré-
dios Art Déco.  

O evento conta com apoio
financeiro do Governo de
Goiás, por meio do Fundo de
Arte e Cultura (FAC), opera-
cionalizado pela Secretaria
de Estado da Cultura (Secult).
A programação, totalmente
gratuita, reúne exposições iné-
ditas de pinturas e fotografias,
além de palestras sobre a con-
servação do patrimônio.

As obras de arte da mostra
de artes visuais estão previstas

para serem leiloadas após o
festival, em parceria com a Se-
cult Goiás. A venda será rever-
tida para a construção do Com-
plexo Oncológico de Referência
do Estado de Goiás –  Cora.

Exposição fotográfica
Outro destaque da pro-

gramação é a Exposição de
Fotografias, com as 22 me-
lhores imagens registradas
dos patrimônios Art Déco
goiano que participaram do
concurso ‘Memórias em
Foco’. A exposição terá a cu-
radoria do fotógrafo Raphael
Vieira e as fotos estarão dis-

poníveis para visitação no
Centro Cultural Marietta Tel-
les Machado, na Praça Cívica,
entre os dias 20 e 24 de maio,
a partir das 9h.

O GADF 2024 pretende
ainda organizar com a Secult
Goiás uma exposição itine-
rante dessas fotografias, com
uma exposição em espaços
culturais do Estado e em ci-
dades turísticas, com a fina-
lidade de promover o Art
Déco de Goiânia. 

Programação 
Segunda-Feira (20/5)
Exposição de Fotografias
‘Memórias em Foco’
Quando: 20 a 24 de maio 
Horários de funcionamen-
to: 9 às 18h
Local: Centro Cultural Ma-
rietta Telles Machado

Essência n 15

Rock’n Roll
Para quem estiver a fim

de curtir uma noite de muito
rock’n roll, a pedida é o show
da cantora aline Galvão e
banda, na sexta-feira (17), a
partir das 22h30, no low-
brow lab art & Boteco. com
mais de 13 anos de estrada
na música, aline traz no re-
pertório uma variedade de
interpretações que passam
por led Zeppelin, Guns n'
roses, Journey, Pitty, amy
Winehouse, adele, Greta van
Fleet, alanis Morissette,
Queen e muito mais. as re-
servas podem ser feitas pelo
Whatsapp 62 3932-4604.
Quando: sexta-Feira (17).
onde: rua 115, nº 1684, se-
tor sul – Goiânia. Horário:
22h30. 

Parque temático de inflá-
veis gigantes

Brinquedos gigantes to-
mam conta do estacionamen-
to do Passeio das Águas shop-
ping em Goiânia, o parque
Gloob space Jump acontece
de terça a domingo, das 13h
às 21h, e é o primeiro parque

de infláveis temáticos do
mundo. com mais de 4 mil
metros quadrados, o parque
conta com diversos brinque-
dos, como um tobogã de mais
de 15 metros de altura, super
torre de escalada e arena in-
flável musical. os ingressos
e informações podem ser ad-
quiridos no site (parque-
gloobspacejump.com) – ou
na bilheteria oficial do parque.
Quando: Quarta-Feira (15).
onde: av. Perimetral norte,
nº 8303, Fazenda caveiras –
Goiânia. Horário: 13h. ingres-
sos: (parquegloobspace-

jump.com).

CasaCor Goiás 2024
a antiga academia athle-

tics sedia a nova morada da
27ª edição da casacor Goiás,
que acontece até o dia 23 de
junho, das 15h às 22h. o en-
dereço no burburinho do se-
tor Bueno abriga 37 ambien-
tes planejados por 56 profis-
sionais da arquitetura, design
e paisagismo. o novo espaço
da mostra é palco de uma
imersão no tema ‘De presen-
te, o agora’, convidando o
público a celebrar a ances-

tralidade e o legado que que-
remos deixar para as futuras
gerações. os ingressos para
a mostra podem ser adquiri-
dos através do site (appca-
sacor.com). Quando: até 9 de
junho. onde: av. t-12 esq.
com rua t-37, setor Bueno –
Goiânia. Horário: 15h. ingres-
sos: (appcasacor.com).

exposição imersiva 
Prepare-se para uma ex-

periência fascinante no Pas-
seio das Águas shopping
com a exposição ‘imerso
Mar’, até o dia 19 de maio,
de segunda a sexta-feira, das
14h às 22h e aos sábados,
domingos e feriados, das
12h às 22h. esta atração ofe-
rece aos visitantes a opor-
tunidade de se depararem
com os gigantes do mar por
meio de projeções subaquá-
ticas em 360 graus de alta
tecnologia. os ingressos es-
tão à venda no site (loja.imer-
somar.com). Quando: até 19
de maio. onde: av. Perime-
tral norte, n° 8303, Fazenda
caveiras - Goiânia. Horário:
12h e 14h. ingressos:
(loja.imersomar.com).

Com mais de 13 anos de estrada na música, Aline 
traz no repertório uma variedade de interpretações

AGENDA
t

cultural HORÓSCOPO
t

ivete sangalo se pronuncia
sobre o cancelamento da
turnê

após o cancelamento da
turnê de 30 anos (‘a Festa’)
de ivete sangalo, por conta
de problemas com a produção
do show, a cantora se pro-
nunciou. “Quando você tem
um projeto desta grandeza,
todas as pessoas estão en-
volvidas, tem por obrigação
e compromisso realizar tudo
com excelência. e com a maior
responsabilidade. Por isso,
embora esteja consternada,
eu tomei a decisão de cancelar
essa turnê. Do lado de lá, exis-
tem vocês. vocês, os meus
fãs, que estão comigo a 30
anos. é uma celebração. e eu
preciso tomar esta postura,
porque sempre foi assim: ob-
jetivo, feito com muito amor,
mas com muita responsabili-
dade”, comenta a cantora.
(oFuxico, Murilo rocha).

adriane Galisteu mira em
Claudia Raia e revela sonho
de ser mãe novamente

realizada na vida pessoal
e profissional, adriane Galis-
teu abriu o coração. a beldade
de 51 anos revelou o enorme
desejo de engravidar nova-
mente. adriane, então revelou
o que a impede, ao menos
por enquanto de realizar esse
desejo: “a única coisa que la-
mento é não ter tido outro. o

problema é que meu marido
não quer. então, eu tenho
que ver o tamanho da en-
crenca que eu quero arrumar
em casa. se eu vou forçar,
dar o golpe da barriga”, disse
em entrevista a João silva,
filho de Faustão. (oFuxico,
Flávia cirino).

Ludmilla sobre cancelar

turnê: “não podia ser de
qualquer jeito”

ludmilla cancelou a turnê
“ludmilla in the House tour”,
que já estava prevista para co-
meçar na próxima semana. em
comunicado, sua equipe alegou
problemas com a produtora
responsável pelo evento, mas
a cantora se pronunciou para
falar com os fãs. “isso vai acon-

tecer em algum momento e
da maneira que eu sonhei e da
maneira que vocês merecem. .
Pode ter certeza que o estopim
para a gente tomar essa decisão
foi uma conversa que foi pen-
sada com o advogado, com
equipe, com todo mundo. não
foi uma decisão tomada de
uma hora para outra”, disse.
(oFuxico, luigi civalli).

CELEBRIDADES

A apresentadora Patricia Poeta se
emocionou durante a manhã da última
quarta-feira (15). Ela assistiu a uma re-
portagem especial sobre os voluntários
que auxiliam em resgates e em manter
moradores vivos em uma casa alagada e
não conteve as lágrimas. Ao sair do VT,
ela já estava com a feição emocionada e
com as lágrimas escorrendo. Enquanto
isto, o repórter falava: “Patrícia, agradecer
as pessoas que compartilham as histórias
com a gente, que nos recebem com tanto
carinho. A gente vai ouvindo e é recebido
com muito carinho e, só assim, consegui-
mos transmitir o sentimento que o estado
está, neste momento”. Muito emocionada,
ela disse: “É… valeu Mateus. Fiquei muito
mexida… A gente engole o choro aqui. É
muito triste ver isto, tantos dias assim,
mas emociona também ver as pessoas se
ajudando. Essa corrente de amor é muito
bonita”. (OFuxico, Murilo Rocha).

Patrícia Poeta cai no choro 
ao vivo com matéria do RS

ÁRIES 
(21/3 - 20/4)                       1

trabalhe a sua autoestima e
a sua autoconfiança. Para expres-
sar todo o seu potencial criativo,
será preciso desenvolver suas
competências e talentos, mudar
a mentalidade e superar as cren-
ças e bloqueios em relação a sua
capacidade produtiva e financeira. 

TOURO 
(21/4 - 20/5)                        2

a pessoa amada anda preo-
cupada com o trabalho e se sen-
tindo pressionada por circunstân-
cias externas que afetam direta-
mente o emocional e o psicológi-
co. esse estresse pode levar a
problemas de comunicação, prin-
cipalmente se houver pressão e
carência afetiva. 

GÊMEOS 
(21/5 - 20/6)                        3

o que dificulta a boa comuni-
cação são os medos e inseguran-
ças na hora de se expor. entenda
que para se comunicar bem com
as pessoas, você precisa se sentir
emocionalmente seguro e con-
fortável. sendo assim, alguns con-
teúdos reprimidos vêm à tona,
trazendo a quebra de crenças li-
mitantes e padrões inconscientes
para que você possa expressar
sua criatividade e autenticidade
de novas formas.

CÂNCER 
(21/6 - 21/7)                        4

Felizmente a comunicação está
favorecida, mas você deve desen-
volver a habilidade de ler as en-
trelinhas e ser discreto ao abordar
o assunto. em alguns casos, o si-
lêncio será o melhor caminho.
caso você tenha algum rendi-
mento ou investimento feito em
grupo, fique atento com as esco-
lhas e preparado para mudar de
estratégia se necessário.

LEÃO 
(22/7 - 22/8)                        5

os leoninos que ocupam car-
gos de chefia ou são empreen-
dedores, terão que fazer mudan-
ças e novas escolhas no trabalho
e nas finanças, inovando o jeito
de trabalhar. Já um outro grupo,
passará por atritos com uma fi-
gura de autoridade. 

VIRGEM 
(23/8 - 22/9)                        6

observe quais são as expec-
tativas depositadas na vida amo-
rosa e o que você espera do rela-
cionamento e da pessoa amada,
lembrando que o outro não é res-
ponsável pela sua felicidade e
bem-estar e vice-versa. 

LIBRA 
(23/9 - 22/10)                        7

você está encerrando a sua
participação em um projeto ou
sentindo a necessidade de se afas-
tar de determinado grupo de pes-
soas. esse final de ciclo pode ser
conturbado para alguns porque
ainda existem pendências finan-
ceiras ou materiais, mas que serão
resolvidas por meio de um acordo
justo.

ESCORPIÃO 
(23/10 - 21/11)                        8

Para obter projeção e sucesso
profissional, será necessário escolher
bem os sócios e os parceiros de
negócios. Devem ser pessoas que
sejam leais aos mesmos propósitos
que os seus e que tenham a mesma
ambição, inclusive financeira.

SAGITÁRIO 
(22/11 - 21/12)                        9

você ama aprender, mas já
está na hora de ensinar também.
caso haja a sensação de falta de
conteúdo ou incapacidade, saiba
que pode se tratar de vaidade in-
telectual mal direcionada. você
possui uma vasta bagagem de co-
nhecimentos que deve ser colo-
cada em prática e utilizada de for-
ma mais efetiva no seu trabalho. 

CAPRICÓRNIO 
(22/12 - 20/1)                           :

você precisa aprender a de-
sapegar dos filhos e soltá-los para
que eles vivam suas próprias ex-
periências. Mude sua atitude e,
principalmente, quebre a crença
de que você é imprescindível na
vida deles. 

AQUÁRIO 
(21/1 - 19/2)                          ;

seu parceiro afetivo ou uma
pessoa importante da sua vida está
passando por mudanças na família
e no trabalho, buscando se ajustar
à vida profissional e doméstica. te-
nha paciência e ofereça suporte,
para que a fase seja vivida com
mais segurança e conforto. 

PEIXES 
(20/2 - 20/3)                        <

o ingresso do planeta Mercú-
rio no signo de touro desperta
em você e no parceiro a necessi-
dade de conversar e compreender
melhor as necessidades físicas e
afetivas como casal. os pontos a
serem discutidos estão nos pe-
quenos detalhes e vão se reve-
lando no convívio diário. 

Exposição de Fotografias, com as 22 melhores imagens
registradas dos patrimônios Art Déco goiano, poderá ser visitada

7º Goiânia Art Déco Festival teve
início com apoio da Secult Goiás

André Saddi

Genialdo Costa
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Letícia Leite 

Uma atriz e um ator, ami-
gos de longa data, reencon-
tram-se para encenar uma
peça e, entre personagens, ri-
sos e reflexões, levam o pú-
blico numa viagem pela his-
tória do teatro. É nesta órbita
de humor e amor que gira a
trama de ‘Amantes do Teatro
- A Comédia’, peça nacional
que será apresentada na ca-
pital no dia 18 de maio, sába-
do, em duas sessões, no Teatro
Goiânia, às 17h e 20h. Os in-
gressos podem ser adquiridos
através do site (sympla.com).

O texto é de Ana Guasque,
que também dirige a monta-
gem e atua ao lado de Eduardo
Mossri, com encenações clás-
sicas da dramaturgia. O espe-
táculo divertido e carinhoso
promete conquistar o coração
do público com textos da Gré-
cia Antiga ao Renascimento,
passando por Shakespeare,
Moliére e Tchecov até os dias
atuais, sempre com humor e
entusiasmo vivo como uma
comédia baseada nos funda-
mentos históricos da cultura.
A linguagem ajuda a com-
preender a passagem do tem-

po e as conquistas humanas,
mas também oferece ao pú-
blico uma reflexão através dos
diversos personagens inter-
pretados pela dupla.

Inclusão e formação
Para promover a democra-

tização do acesso à cultura,
são organizadas palestras de
história do teatro para alunos
da rede pública de ensino de
Goiânia e em instituições de
ensino selecionadas que aten-
dem pessoas com deficiência,
bem como a distribuição gra-
tuita do texto do espetáculo
em Braille para bibliotecas
acessíveis. E como retorno so-
cial, serão disponibilizadas cor-
tesias para assistir ao espetá-
culo para alunos e professores
da rede pública de ensino, ins-
tituições e comunidade.

O projeto Circuito Cultural
Bradesco Seguros também in-
clui o curso presencial gratuito
‘Criando e Produzindo - Bases
Técnicas e Criativas’, com du-
ração de 40 horas, voltado
para estudantes e profissionais
da área cultural, a ser reali-
zado em São Paulo.

Sobre Ana Guasque
Ana Guasque é diretora,

atriz, bailarina e produtora cul-
tural. É atriz formada pela Es-
cola de Artes Dramáticas da
USP e atualmente é professora
de teatro nas Faculdades Inte-
gradas Campos Salles, onde tam-
bém é estudante do 6º semestre
de Direito.  Possui cerca de 35
espetáculos de teatro e dança
no currículo, além de partici-
pações nas novelas ‘Jesus’, na
TV Record, e ‘A Força do Querer’,

‘Boogie Oogie’, ‘Sete Vidas’ e
‘Haja Coração’, na Rede Globo
de Televisão. Seu mais recente
espetáculo foi ‘Broken Cake –
O Lar das Memórias Partidas’,
no qual também assina o texto
e a direção. É proprietária e
coordenadora do Ballet Ana
Guasque, localizado no Bairro
Alto da Lapa em São Paulo,
onde orienta e ensina ballet
clássico e dança contemporâ-
nea, mudando a vida de crian-
ças, jovens e adultos. No mesmo
local, funciona a Del Vecchio
Aulas de Música, administrada
por seu marido Fernando Del
Vecchio. Atualmente, concilia o
espetáculo com os projetos de
audiovisual da produtora. Uma
vida dedicada à arte.

Sobre Eduardo Mossri
Eduardo Mossri nasceu em

São Paulo, capital, mas viveu
grande parte da vida em Mogi
das Cruzes. Ator, bacharel em
Interpretação pela Escola de Co-
municação e Artes da Universi-
dade de São Paulo (ECA/USP),
tem uma carreira firmada no
teatro com mais de 20 monta-
gens no currículo. Após uma
temporada de estudos em Lon-
dres, na Inglaterra, se apresentou
com o monólogo ‘Ivan e os Ca-
chorros’, de Hattie Naylor. De-
pois, veio o segundo monólogo,
‘Cartas Libanesas’, texto de José
Eduardo Vendramini, que foi
indicado aos Prêmios Shell, APCA
e Aplauso Brasil na categoria
melhor autor, além de participar
de inúmeros festivais, inclusive
internacionais. Em 2019, viveu
o médico Faruq na novela ‘Ór-
fãos da Terra’, de Duca Rachid e
Thelma Guedes, na Rede Globo,
obra que ganhou um Emmy In-
ternacional em 2020 como Me-
lhor Telenovela. Também foi
destaque no elenco fixo das 4
temporadas da série ‘Escola de
Gênios’, do canal Gloob, além
do filme ‘Coração de Leão’, de
Alê McHaddo. Também atuou
na série ‘Black Mirror’, com di-
reção de Owen Harris, da Netflix,
‘Vida Secreta dos Casais’, de Bru-
na Lombardi, da HBO, dentre
outras. (Especial para O Hoje)

SERVIÇO
Amantes do Teatro 
– A Comédia
Quando: Sábado (18)
Local: R. 23, Nº 252, St. Central
– Goiânia 
Horário: 17h, 20h
Ingressos: (sympla.com)

Espetáculo
nacional de
comédia romântica
‘Amantes do Teatro’
chega a Goiânia
em duas sessões

Divertido e carinhoso, o espetáculo promete cativar os corações 
dos espectadores com textos da Grécia Antiga ao Renascimento

Encenações clássicas 
da dramaturgia

esTReias

Amigos Imaginários (iF, 2024,
eua) Duração: 1h 44min. Dire-
ção: John Krasinski. elenco: cailey
Fleming, ryan reynolds, John
Krasinski. Gênero: aventura, co-
média, Família, Fantasia. cine-
mark Flamboyant: 10h50, 11h45,
11h50, 12h45, 13h10, 14h10,
14h20, 15h20, 15h30, 16h30,
17h50, 18h50, 20h15, 21h15. ci-
nemark Passeio das Águas:
12h20, 13h20, 14h40, 15h40,
17h15, 18h15, 19h40, 20h40. Ki-
noplex Goiânia: 14h40, 17h,
19h20. cineflix aparecida: 14h30,
16h45, 19h10, 21h35. Moviecom
Buriti: 15h10, 17h20, 19h30. 

Back To Black - O Filme (Black
to Black, 2024, reino unido)
Duração: 1h 47min. Direção:
sam taylor-Johnson. elenco: Ma-
risa abela, Jack o’connell, eddie
Marsan. Gênero: Biopic, Drama,
Musical, romance. cinemark
Flamboyant: 16h50, 17h50,
19h30, 20h30. cinemark Passeio
das Águas: Kinoplex Goiânia:
14h20, 21h20. cinex oscar nie-
meyer: 16h30, 19h, 19h10.

O Tarô da Morte (tarot, 2024,
eua) Duração: 1h 32min. Dire-
ção: anna Halberg. elenco: Har-
riet slater, adain Bradley, avan-
tika vandanapu. Gênero: terror.
cinemark Flamboyant: 11h20,
12h20, 13h35, 14h35, 15h50,
16h35, 16h50, 18h10, 18h55,
19h10, 20h30, 21h10, 21h30.
cinemark Passeio das Águas:
11h, 12h, 13h15, 14h15, 15h30,
16h30, 17h45, 18h45, 20h15,
21h15. Kinoplex Goiânia: 14h20,
21h50. cineflix aparecida:
16h30, 21h45. Moviecom Buriti:
17h30, 19h40, 21h45. 

Belo Desastre - O Casamento
(Beautiful Weeding, 2024, eua)
Duração: 1h 36min. Direção:

roger Kumble. elenco: Dylan
sprouse, virginia Gardner, aus-
tin north. Gênero: comédia,
romance. cinemark Flam-
boyant: 16h40, 17h40, 20h45,
21h45. cinemark Passeio das
Águas: Kinoplex Goiânia: 15h,
19h10. Moviecom Buriti:
16h45, 21h50. 

eM CaRTaZ

Planeta dos Macacos: O Rei-
nado (Kingdom of the Planet
of the apes, 2024). Duração:
2h 25min. Direção: Wes Ball.
elenco: owen teague, Freya al-
lan, Peter Macon. Gênero: ação,
aventura, Ficção científica. ci-
nemark Flamboyant: 11h, 12h,
13h, 14h, 15h, 16h, 17h, 18h,
19h, 20h, 21h, 22h. cinemark
Passeio das Águas: 12h, 13h,
14h, 15h, 16h, 17h, 18h, 19h,
20h, 21h, 22h. Kinoplex Goiânia:
15h, 17h10, 18h, 20h10, 21h.
cineflix aparecida: 15h30,
18h30, 19h, 21h30, 22h. Mo-
viecom Buriti: 16h10, 17h10,

19h, 20h, 21h20. cinex oscar
niemeyer: 15h30, 18h30, 21h15.

Garfield: Fora de Casa (the
Garfield Movie, 2024, eua) Du-
ração: 1h 41min. Direção: Mark
Dindal. elenco: chris Pratt,
Hannah Waddingham, samuel
l. Jackson. Gênero: aventura,
animação, comédia, Família.
cinemark Flamboyant: 11h,
12h, 12h10, 13h10, 13h20,
14h20, 14h30, 15h30, 15h40,
16h40, 18h20, 19h20. cine-
mark Passeio das Águas:
11h30, 12h30, 12h55, 13h50,
14h50, 15h15, 16h10, 16h15,
16h20, 17h20, 18h40, 19h40, .
Kinoplex Goiânia: 15h05,
17h20, 19h35. cineflix apare-
cida: 14h40, 17h, 19h20. Mo-
viecom Buriti: 15h, 17h, 19h10.

Rivais (challengers, 2024, eua)
Duração: 2h 11min. Direção:
luca Guadagnino. elenco: Zen-
daya, Josh o’conoor, Mike Faist.
Gênero: Drama, romance. Ki-
noplex Goiânia: 16h20. 

O Dublê (the Fall Guy, 2024)
Duração 2h 7min. Direção: Da-
vid leitch. elenco: ryan Gosling,
emily Blunt, aaron taylor-John-
son. Gênero: ação, comédia,
drama. cinemark Passeio das
Águas: 20h35, 21h30, 21h35.
Kinoplex Goiânia: 17h10. cine-
flix aparecida: 21h40. Movie-
com Buriti: 21h30. cinex oscar
niemeyer: 13h30, 14h.

Guerra Civil (civil War, 2024)
Duração 1h 49min. Direção:
alex Garland. elenco: Kirsten
Dunst, Wagner Moura, cailee
spaeny. Gênero: ação, suspen-
se. cinemark Passeio das
Águas: 21h10, 22h10. Kinoplex
Goiânia: 21h40. 

Godzilla e Kong - O Novo
Império (Godzilla x Kong: the
new empire, 2024) Duração:
1h55min. Direção: Direção:
adam Wingard. elenco: re-
becca Hall, Brian tyree Henry,
Dan stevens. Gênero: ação,
Fantasia, Ficção científica. Ki-
noplex Goiânia:. Moviecom
Buriti: 21h40.

The Chosen - Os Escolhidos
(the chosen, 2024, eua) Dura-
ção: 2h 21min. Direção: Dallas
Jenkins. elenco: Jonathan rou-
mie, shahar isaac, elizabeth
tabish. Gênero: Drama, Histó-
rico. cinemark Flamboyant:
19h, 20h. cinemark Passeio das
Águas: 17h40, 18h30, 18h40.
Kinoplex Goiânia: 20h. cineflix
aparecida: 19h. cinex oscar
niemeyer: 21h10, 21h15. 

Kung Fu Panda 4 (Kung Fu
Panda 4, 2024, eua) Duração:
1h 34min. Direção: Mike Mit-
chell (v). elenco: lúcio Mauro
Filho, Jack Black, Danni suzuki.
Gênero: aventura, animação,
comédia, Família, artes Mar-
ciais. Moviecom Buriti: 15h30.

tCINEMA

Divulgação

Travis Maddox e

Abby Abernathy

despertam em Las

Vegas com uma

ressaca enorme e

uma surpresa

chocante: eles 

estão casados

Divulgação
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Matheus Santana 

A queda de 5,73% nas ações
da Petrobras na última quar-
ta-feira (15) gerou uma perda
significativa de R$ 34,67 bi-
lhões no valor de mercado da
empresa após o presidente
Luiz Inácio Lula da Silva (PT)
demitir o chefe executivo da
petroleira, Jean Paul Prates.
Esse declínio teve um impacto
negativo na Bolsa brasileira
que, apesar do otimismo in-
ternacional com os índices
americanos atingindo recor-
des, fechou com uma recupe-
ração modesta de 0,38%, al-
cançando 128.027 pontos.
Como uma das empresas mais
influentes no Ibovespa, a Pe-
trobras exerce um papel fun-
damental na dinâmica do mer-
cado brasileiro.

A substituição de Prates
por Magda Chambriard, uma
engenheira que já liderou a
Agência Nacional do Petróleo,
Gás e Biocombustíveis (ANP)
durante o governo de Dilma
Rousseff (PT), acabou levan-
tando preocupações entre os
economistas devido à percep-
ção de interferência política
na estatal. Alexandre Espírito
Santo, economista da Way In-

vestimentos, destacou a aver-
são do mercado à influência
política em empresas com
ações na Bolsa. Além disso,
ele ainda ressaltou que Prates
vinha desempenhando um
papel de conciliador entre os
interesses do mercado e da
política e, com essa mudança
de comando, aumenta a in-
certeza, o que pode acabar
levando os investidores es-
trangeiros a se desfazerem

de suas participações.
Além das questões políticas

internas, existem certos fato-
res externos, como os conflitos
geopolíticos no Oriente Médio,
que afetam diretamente o pre-
ço do petróleo. A incerteza
em torno dos dividendos da
empresa acabou contribuindo
para a instabilidade. Flávio
Conde, chefe de renda variá-
vel na Levante Investimentos,
destacou que a demissão de

Prates sinaliza uma vitória
da ala política, afetando a
confiança dos investidores,
especialmente aqueles que
têm interesse na Petrobras
devido aos dividendos.

Embora Chambriard pos-
sua experiência no setor de
energia, analistas como Ygor
Araujo, da Genial Investimen-
tos, questionam sua capaci-
dade de implementar mudan-
ças significativas a curto pra-
zo. A mudança na presidência
reflete uma preocupação mais
ampla com a interferência do
governo na Petrobras, espe-
cialmente em relação à polí-
tica de preços e aos investi-
mentos necessários para o fu-
turo da empresa.

Além disso, a demissão de
Prates ocorreu em meio a um
contexto de disputas internas
relacionadas à política de di-
videndos, conforme eviden-
ciado pela votação sobre a re-
tenção de dividendos extraor-
dinários referentes ao resul-
tado do ano passado. Embora
o governo tenha recuado des-
sa medida posteriormente, a
turbulência resultante acabou
afetando a estabilidade da em-
presa e isso contribuiu para
a saída de Prates.

A troca de presidente na
Petrobras tem repercussões
significativas não apenas para
a empresa, mas também para

o mercado brasileiro como
um todo. O cenário político e
econômico incerto, junto dos
desafios operacionais da Pe-
trobras, aumenta a volatilida-
de e a incerteza entre os in-
vestidores, o que pode impac-
tar de forma negativa no de-
sempenho futuro da empresa
e do mercado de forma geral.

Enquanto isso, no cenário
internacional, os investidores
também ficaram bem atentos
aos dados de inflação ao con-
sumidor nos Estados Unidos.
Embora esses dados tenham
mostrado certa estabilidade,
isso não foi o suficiente para
reverter a visão negativa que
os investidores internacionais
passaram a ter do mercado
local, mostrando estar mais
preocupado com a situação
da Petrobras.

No geral, a volatilidade
nos mercados financeiros re-
flete a complexidade e a in-
terconectividade dos diversos
fatores que influenciam o de-
sempenho das empresas e
das economias globais. Devi-
do a isso, a incerteza em tor-
no da Petrobras e a situação
econômica internacional con-
tinuam a desafiar os investi-
dores, exigindo uma análise
cuidadosa e uma gestão de
risco eficaz para navegar por
essas turbulências. (Especial
para O Hoje)
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Negócios

Além das questões
políticas internas,
existem certos fa-
tores externos,
como os conflitos
geopolíticos no
Oriente Médio

Petrobras perde R$ 34,6 bi em valor
de mercado após queda de 5,73%

A demissão de Prates
sinaliza uma vitória da
ala política, afetando 
a confiança dos
investidores

Marcello Casal Jr/ABr

Fernando Frazão/ABr

Marcello Casal Jr/ABr
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Concursos
20 n CONCURSOS

A Procuradoria-Geral do Es-
tado de Goiás (PGE-GO) publi-
cou nesta quinta-feira (16) no
Diário Oficial do Estado o edital
do 15° concurso público para
o ingresso na carreira de pro-
curador do Estado de Goiás.
São 10 vagas ofertadas, além
de formação de cadastro de
reserva, com subsídio de R$
39.112,10. O edital está dispo-
nível no site da PGE-GO
(goias.gov.br/procuradoria).

As inscrições devem ser
feitas entre 7 de junho e 10
de julho, exclusivamente, no
site da Fundação Carlos Cha-
gas (FCC), instituição organi-
zadora do certame. A taxa de
inscrição é de R$ 336 e deverá
ser paga até o dia 11 de julho.
O candidato poderá solicitar
a isenção da taxa, desde que
cumpra os requisitos previstos

no edital. Será destinada uma
vaga à pessoa com deficiência,
mediante compatibilidade

com o exercício das atribui-
ções do cargo.

O concurso será realizado

em quatro fases sucessivas,
sendo: prova escrita objetiva
(1ª fase); provas escritas dis-

cursivas (2ª fase); provas orais
(3ª fase); e prova de títulos
(4ª fase). As aplicações das
provas serão nas datas pre-
vistas no edital.

O prazo de validade do cer-
tame será de dois anos, conta-
dos da publicação do edital de
homologação do resultado fi-
nal, podendo ser prorrogado
uma única vez, por igual pe-
ríodo, a critério do Conselho
de Procuradores da PGE-GO.

Fortalecimento da PGE-GO
O procurador-geral do Es-

tado, Rafael Arruda, ressalta
a importância do concurso
para o fortalecimento da atua-
ção da PGE-GO, especialmente
no ano em que a instituição
celebra 60 anos de existência.
“Os novos procuradores so-
marão forças ao quadro da
PGE. Esperamos advogados
públicos vocacionados para
continuar nossa missão em
defesa árdua do estado e do
povo goiano”, reforça.

Confira a íntegra do edital
no site da PGE-GO, com deta-
lhes sobre o cargo, inscrições,
isenção, conteúdo programá-
tico, número de questões, entre
outros pontos importantes:
goias.gov.br/procuradoria. (Es-
pecial para O Hoje)

São 10 vagas
ofertadas, além
da formação do
cadastro de
reserva, com
salário de 
R$ 39.112,10

PGE-GO publica edital de concurso
para procurador do Estado

“Esperamos
advogados públicos
vocacionados para
continuar nossa
missão em defesa
árdua do Estado e do
povo goiano”, disse o
procurador-geral do
Estado, Rafael Arruda

Comunicação/PGE-GO

Reprodução/Facebook

Hegon Corrêa e Júnior Guimarães
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